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FECHA: Enero 21 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Velocidad y alcohol: dos muertos” 

 
 “Suman 15 líderes civiles en la cárcel” 

 “SSP busca mejorar la prevención del delito”  

 “Una persona muere de hambre cada hora”  

 
“Darán uso a sitio de cine El Reloj” 

 
“EL Botho vs El Rosario Incitan a violencia”  

 
“Confía IEE que consejeros serán electos por consenso” 

 
“Más alumnos, más autobuses” 

 
“¡Queremos los empleos! Indican los emprendedores”  

 
“Ajustarán panistas estatutos” 

 
“¡Agua a la vista!”  

 
“Congreso quiere autorizar deudas; plantea regular préstamos a gobiernos 

locales” 

 
“En la indigencia, casi 15 millones de mexicanos: Cepal” 

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Emiten la convocatoria para diputados locales: Publican en el periódico oficial del gobierno estatal la 

convocatoria para la elección ordinaria de diputados locales, a celebrarse el 7 de julio. La convocatoria puntualiza 

requisitos de aspirantes a legisladores locales por el principio de mayoría relativa y representación proporcional. Para ser 
candidato es necesario: ser ciudadano mexicano por nacimiento, en el ejercicio de sus derechos; tener 21 años 

cumplidos al día de la elección; entre otros. Este documento también plantea fechas importantes del calendario electoral, 
como periodo de precampaña que comprende del 5 al 19 de marzo del 2013, mientras que la campaña establece del 15 

de mayo al 3 de julio. (Gabriela Porter, página 21) 

El Reloj-Confía IEE que consejeros serán electos por consenso: Con tiempo suficiente cuenta la Comisión 
Especial de Análisis para conformar la propuesta de Consejeros Electorales Distritales, la cual será presidida por el 

consejero presidente, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, fungiendo como secretario Técnico el secretario general, Francisco 
Ortega Sánchez, además de los representantes de los 7 partidos políticos con registro ante el Instituto. Entrevistado por 

este medio de comunicación, el secretario general del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) confió en que 

las los consejos distritales serán integrados por consenso. Explicó que previo al análisis en la Comisión encargada de 
analizar las propuestas, se lleva a cabo una depuración de prospectos "estamos trabajando en el análisis y revisión en 

campo, de perfiles y currículums de varios ciudadanos que han sido consejeros distritales anteriormente y para revisar si 
no están impedidos". De manera paralela, se lleva a cabo una revisión a los perfiles y procesando las solicitudes de las 

personas que acudieron al órgano electoral y manifestaron la intención de ser candidatos para que de todos ellos antes 

que concluya la semana salga una propuesta muy general para que se instale la comisión y ellos bajo algunos criterios 
integren la propuesta. Dijo hay tiempo suficiente, ya que el plazo para integrar los consejos distritales vence el 15 de 
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febrero, lo que da tiempo de analizar "por lo menos 15 ó 20 propuestas por distrito" y después designar a 3 propietarios 

para que cuando se presenten al Consejo sea un acuerdo por consenso de los miembros de la comisión. (Verónica 

Ángeles, primera plana) 

Uno más uno-Radar Político: ARRANCAN… Y en el terreno político, esta semana arrancó de manera formal el 

proceso electoral Hidalgo 2013 en cuyos comicios a celebrarse el primer domingo de julio, los hidalguenses habrán de 

votar para elegir a 30 diputados locales al Congreso del Estado, 18 por el principio de mayoría relativa y 12 por el 
principio de representación proporcional que habrán de integrar la LXII Legislatura para el periodo 2013-2016. Los 

actuales legisladores culminarán su cargo el próximo 4 de septiembre pues su gestión no será por tres años sino 
únicamente por 2 años y 5 meses para lograr el empate de elecciones al mes de julio, así es que el proceso ya se 

encuentra en marcha y es el Instituto Estatal Electoral que encabeza el consejero presidente Mario Ernesto Pfeiffer Islas, 
el organismo responsable de organizar la elección y garantizar que esta se realice en un marco de legalidad, 

transparencia e imparcialidad, pero también con certeza, independencia y objetividad. La tarea del IEE-Hidalgo incluye de 

manera fundamental el lograr la confianza de la ciudadanía para que los electores acudan a las urnas; Y aunque no es 
culpa de ellos, los consejeros que recién iniciaron su gestión comienzan con un tropiezo para el organismo al ordenar el 

pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación al Congreso del Estado, la designación de un nuevo 
consejero al estimar los magistrados que el nombramiento de Alejandro René Soto Delgado, fue de manera ilegal. 

Insisto, ello no es culpa de los consejeros, pero la población en general no lo entiende así. (Joel Sánchez, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Insiste PAN en consultar a militancia: Concretar coaliciones con otros partidos dependerá de las mesas de 
trabajo en los 18 distritos y la opinión de la militancia, no será una decisión unilateral por parte de la dirigencia del 

Partido Acción Nacional (PAN), sostuvo el presidente estatal, Alejandro Moreno Abud. “El consejo estatal autorizó la 
conformación de alianzas con partidos políticos, menos con PRI y PVEM, pero eso lo definiremos en el transcurso de los 

días, dialogando y hablando con diferentes actores, también tenemos que definir qué opina la militancia y sobre todo la 
ciudadanía”. El Comité Ejecutivo Nacional ordenó la instalación de mesas de trabajo político para los 18 distritos 

hidalguenses, que entre otros objetivos contemplan el diseño de plataforma electoral para el proceso del 7 de julio. 

Enfatizó el dirigente albiazul que la preferencia y veredicto de los comités municipales será esencial para valorar una 
coalición amplia, específicamente con partidos de izquierda, pues cada militante tiene facultad de elegir el destino 

electoral del partido. “Los análisis vendrán de la militancia, ellos están cerca de la gente en las comunidades, de ahí la 
importancia de conocer su opinión”. Cabe recordar que en los comicios para renovar alcaldías del 2011, PAN y PRD 

participaron coaligados, además en la contienda del 2010 donde los hidalguenses eligieron gobernador y diputados 

locales también contendieron juntos. (Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Alcalde de Tlaxcoapan rechaza afiliarse a Morena: Miguel Ángel López, alcalde del municipio de 

Tlaxcoapan, reiteró su militancia hacia el Partido de la Revolución Democrática (PRD) esto a pesar de la ola de críticas de 
que ha sido objeto, en los últimos días. Pues se le ha visto “coqueteando”, con otras fuerzas políticas, como lo es el 

Partido del Trabajo (PT) –del que emanó como edil por segundas ocasión- y Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena). Me siento muy identificado específicamente con las luchas de izquierda, afirmó el titular del gobierno local.  
Sobre su reciente participación en un acto de Morena en su municipio, aclaró que eso no significa que se haya afiliado, a 

dicha organización. Sigo siendo militante del PRD, señaló el edil, quien confió en que esto, “no se tome como la crítica 
fácil de traicionar una lucha o un trabajo: yo marco mi línea, sigo siendo militante del partido”.  Informó que “la 

dirigencia estatal del Partido del Trabajo lo sabe; he estado trabajando de cerca con los compañeros del PT". Dijo que en 

aquella ocasión, “yo como presidente municipal (recibió) la invitación de un grupo de vecinos de apoyarles, pero además 
de estar presentes, con gusto aceptó venir y estar”.  Indicó que como alcalde, ha mantenido una estrecha comunicación 

con diputados del PRD y del trabajo, puesto que, “estamos siendo correspondidos con apoyos mediante gestión”. Insistió 
en que seguirá siendo perredista, independientemente de que “he escuchado de personas que buscan expulsarme del 

PRD, adelante, yo haré lo propio: me defenderé”.  Si no tengo opción, añadió, López Hernández, ya elegiré mi mejor 

decisión para afiliarme a otro partido. (Alejandro Reyes, página 11) 

Plaza Juárez-PAN abierto a coaliciones: El Partido Acción Nacional (PAN) buscará reunirse con los dirigentes 

estatales de los demás partidos políticos de la entidad, excepto el Partido Revolucionario Institucional (PRI), en busca de 
una posible alianza para el próximo proceso electoral en Hidalgo, así lo dio a conocer el dirigente estatal del partido 

blanquiazul, Alejandro Moreno Abud. El líder de la cúpula panista destacó que la propuesta de coaliciones ya fue 

aprobada por el Consejo Político Estatal, y que sólo resta una evaluación para saber al viabilidad de la misma en cada 
distrito. De igual forma, afirmó que en los próximos días buscará reunirse con los dirigentes de los demás partidos en 

Hidalgo, para determinar con quién o quiénes se podría establecer dicha coalición, lo que sí recalcó es que de ninguna 
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manera se hará con el PRI. Moreno Abud dijo que no descartaría ningún tipo de alianza con los otros partidos, hasta no 

hablar con sus dirigentes, a pesar de que en reiteradas ocasiones el Partido del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano 

han declarado que no aceptarán ninguna coalición con el partido que representa a la ideología política de derecha en el 
país. Y aunque enfatizó la búsqueda de las coaliciones, el dirigente panista señaló que al interior de Acción Nacional 

continúan los trabajos con miras a ir solos, también “estamos trabajando para ir solos, pero si se puede concretar una 
coalición que favorezca tanto a la ciudadanía como a los partidos, no la descartamos, estamos abiertos a las alianzas”, 

dijo. En tanto, sentenció que hasta no tener las reuniones pertinentes con los líderes de los otros institutos políticos, no 

se decidirán los perfiles que puedan encabezar las planillas de los 18 distritos electorales de la entidad, aunque adelantó 
que ya se tienen algunas propuestas. (Oscar Raúl, página 03) 

Criterio-Critica Ludlow trabas para ser panista activo: El Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN ha puesto 
muchas trabas para que miembros adherentes se conviertan en activos, pues perdería el control de sus intereses en el 

partido. Además de reconocer que los viejos padrones albiazules estaban “inflados”, el panista Daniel Ludlow aseguró 

que el actual comité “está haciendo las cosas mal”, orillando a que “militantes distinguidos” no hayan refrendado su 
militancia. El exdiputado federal criticó que “es más fácil ser guardia suizo que militante activo del PAN”, por lo que llamó 

a la dirigencia estatal a quitar las trabas para que los militantes adherentes se involucren como activos en la vida interna 
del partido. “No lo quieren hacer porque saben que pierden el control de las canonjías que se tienen ahí de su grupo 

privilegiado y por ello, y lo lamento, un gran número de panistas no refrendaron, pues no hay inclusión”, expresó. Ludlow 

Kuri añadió que conoce personas que por años han querido ser activos. “Entre menos sea el padrón de activo, a la hora 
de elegir los que tienen secuestrados los comités municipales y el estatal, es más fácil elegirlos, con muy poquita gente”, 

fustigó. (Antonio Alcaraz, página 08) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Impiden los conflictos del alcalde edificación de casas: Nochebuena: La construcción de las 56 viviendas 

en la localidad de Santa Teresa, municipio de Yahualica, será ejecutada en cuanto el alcalde, el perredista Perfecto 

Hernández Bautista, resuelva sus problemas personales con la asamblea municipal, manifestó el diputado local Joel 
Nochebuena Hernández. El legislador expuso que las diferencias que prevalecen al interior del ayuntamiento ocasionaron 

que aún no pueda iniciar la construcción de los hogares que resultaron afectados por el desgajamiento de un cerro. 
Nochebuena Hernández reiteró que las nuevas viviendas son compromiso del gobernador Francisco Olvera, por tanto 

gestionaron terrenos para su reubicación. De la misma forma el mandatario giró instrucciones a la Comisión de Vivienda 

del gobierno estatal para que realizara su edificación con materiales y mano de obra de aquella región. Sin embargo, el 
edil del sol azteca parece no interesarse por la problemática que padecen las familias afectadas, por ello mantiene 

diferencias con los regidores de su asamblea. “Uno de los factores registrados en el ayuntamiento es que no hay 
transparencia en los recursos públicos, por lo tanto tendrá observaciones de sus cuentas públicas ante la Auditoría 

Superior del Estado de Hidalgo (ASEH)”. Por su parte el titular de la Comisión Estatal de Vivienda del estado, Jesús 

Romero Quintanar, comentó que sólo están a la espera de las indicaciones para iniciar la construcción de las viviendas en 
Yahualica. El organismo estatal está preparado con la maquinaria y los materiales que se utilizarán en la región, en tanto 

los beneficiarios van a proporcionar la mano de obra. Confirmó que el proyecto se complicó por situaciones políticas con 
las autoridades locales, pero el gobierno del estado se mantiene al margen de esta situación. Romero Quintanar agregó 

que la ejecución de viviendas será con recursos propios del gobierno estatal, tal y como lo anunció el mandatario José 
Francisco Olvera Ruiz. Con el programa indígena se atienden a estos sectores, actualmente se aplican recursos en 

Cardonal, por eso en cuanto se resuelva la problemática, la maquinaria se trasladará a la zona huasteca.  (Alberto 

Quintana, página 03) 

Crónica-Cambia dinámica para emplear a jóvenes en Hidalgo: Espinosa: Resulta complicado encontrar empleo 

para los jóvenes que egresan de universidades, mientras que otros carecen de la formación suficiente, de ahí que en 

Hidalgo desde hace algunos años se genera una serie de programas alternativos para que inicien sus propios negocios, 
para lo cual es necesario poner en marcha un Plan Estatal de Emprendimiento. Así lo planteó el presidente de la 

Asociación de Jóvenes Emprendedores, Gerardo Espinosa, al detallar que “entre las alternativas, la más importante es la 
creación de opciones productivas desde las instituciones educativas para cobijar a otros jóvenes que tienen otro tipo de 

formación”. En este sentido, la propuesta es realizar proyectos multifuncionales en los que pueda involucrarse a jóvenes 
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de diversas ramas. Detalló que en la entidad se impulsan ideas de negocios para convertirlas en proyectos de empresas. 

Dentro de esta dinámica, una parte importante son las universidades, pero a su vez hay que respaldarlos y motivarlos en 

el tema emprendedor. Durante los últimos siete años un total de 32 mil chicos han participado en cerca de 14 
expociencias, como resultado 50 proyectos llegaron a eventos internacionales. Este año seis más participarán en 

Abudabí, Bélgica, Estados Unidos, Brasil y Francia. Eso representa una perspectiva diferente para los jóvenes, les permite 
avanzar y los motiva a consolidar sus empresas. A decir de Espinosa las instituciones educativas también están 

comprometidas con el tema. Antes estaba alejado de la academia y ahora se refuerza. Para muestra están los casos de 

hidalguenses que participan en eventos internacionales de emprendimiento, ciencia, tecnología e innovación. El siguiente 
paso es hacer que los proyectos se conviertan en empresas. De ahí que hay ocho proyectos consolidados hasta ahora, 

tomando en cuenta que dentro de los eventos existen 11 áreas de participación, entre ellas la agropecuaria y alimentos, 
computación y software, e ingenierías. Actualmente 32 proyectos están en proceso de incubación. A partir del año 

pasado en Hidalgo iniciaron siete eventos regionales de expociencias, mientras que las instituciones de educación 
participan con apoyo para la incubación y después brindar seguimiento a los proyectos, consolidarlos y bajar recursos. 

Respecto al número de patentes generadas en Hidalgo como consecuencia de los proyectos, Espinosa aseveró que el 

nivel aún es bajo, pues muchos jóvenes desconocen que debe protegerse el capital intelectual. De ahí que la Asociación 
de Jóvenes Emprendedores ofrece pláticas al respecto, para que dicho sector sepa que existen instituciones donde 

pueden registrarse y respaldar legamente sus creaciones. (Everest Villagrán, página 11) 

Milenio-Cárcel de Tizayuca tiene hacinamiento de 300%: La cárcel distrital de Tizayuca reporta un hacinamiento 
de 300 por ciento, según el director de la penitenciaria, Hugo Susano García, quien precisó que hay 176 internos en ese 

lugar, pese a que la capacidad es solamente para 57 presidiarios (47 hombres y 10 mujeres). Indicó que del total de 
internos, 161 son varones y 15 mujeres, cuyas edades promedio son de 28 a 35 años; sin embargo, esta estimación 

disminuyó, al ingresar en los últimos meses, reos de 18 a 20 años de edad, lo que da cuenta del aumento de la 
incidencia delictiva, que atañe a adolescentes y jóvenes. Asalto, robo y narcomenudeo, son los delitos más comunes. La 

interna más joven, tiene 18 años y purga una pena por robo agravado. El más viejo, tiene 67 años, y está por violación, 

tras recibir una condena de 12 años. Detalló que 27 internos están estudiando la primaria y la secundaria. Otros 37 
tienen aspiraciones de concluir el bachillerato. Del total de internos, 50 son del Estado de México, 50 del Distrito Federal, 

19 de Tizayuca, cuatro de Tolcayuca y cuatro de Zapotlán, ocho de Villa de Tezontepec, nueve de Pachuca, y de estados 
como Michoacán, Puebla, Oaxaca y Veracruz. En marzo pasado, dijo, el número de internos pasó de 120 a 176, pese a 

que se realizaron 25 traslados, sumados a otros egresos por caución y absolución. Citó que semanalmente ingresan a la 

cárcel, entre tres o cuatro internos, y egresan en el mismo período, de uno a dos. Agregó que 25 presidiarios (todos 
hombres) podrían salir bajo caución, pero los montos son elevados, como el caso de 8 de éstos, cuyas fianzas unitarias 

son de 500 mil pesos, tras perpetrar robos calificados a una comercializadora de zapatos tenis. Añadió que las prendas de 
otros, van de los 25 a 15 mil pesos, y la más baja de mil 500 pesos, en espera de acceder a pólizas de fianza, luego de 

acreditar escasos recursos, y solicitar reducciones de caución, previa realización de estudios socioeconómicos. Mencionó 

que la aglomeración provoca que cada interno tenga un escaso espacio de un metro cuadrado para dormir, debido a que 
en superficies pequeñas pernoctan 120 internos en literas de tres, sumado a que otros 60 comparten cama y unos más 

reposan en el suelo. De todos los internos, puntualizó, 7 son diabéticos y otro sufre de convulsiones; no obstante, el 
hacinamiento y el calor, genera males respiratorios comunes. La cárcel carece de unidad médica y área de enfermería y 

psicología, y solo un doctor particular atiende emergencias, y en caso de medicamentos, se consiguen vía donaciones. El 
mes pasado, precisó el entrevistado, se aplicaron pruebas de tuberculosis y VIH a la comunidad. Está en proceso la 

rehabilitación de dormitorios, cocina, patio central, áreas deportivas, de recreo y de talleres, entre otras, a fin de mejorar 

la reinserción social, y tener ocho internos en cada galera, en caso de amotinamientos. (Radamés Salanueva, página 
06)  

Milenio-Internos federales deben estar en Ceferesos: El Primer visitador de la Comisión de Derechos Humanos en 

Hidalgo, Humberto Vieyra Alamilla, afirma que han pugnado para que los internos del fuero federal sean trasladados a 
penales de federales, debido a que las prisiones estatales pueden llegar a generar conflictos como los sucedidos el 

pasado 30 de agosto de 2012, situación que ha sido reiterada en el diagnóstico penitenciario de la comisión. Es 
importante que se cumpla el convenio que el gobierno estatal firmó con la Federación para que los reos del orden federal 

sean trasladados a Ceferesos. Dijo que el convenio señala que depende de la disponibilidad de espacios con los que se 
cuente y que la situación ha generado problemas en el interior de las cárceles estatales y pueden retrasar el proceso de 

reinserción de internos del fuero común. Dijo que en las prisiones estatales hay aproximadamente 325 internos del fuero 

federal entre procesados y sentenciados, que deben ser enviados a Ceferesos “que es en donde deben estar”. En varias 
ocasiones los internos del fuero federal han traído ciertos problemas al interior del Cereso y se ha considerado que hasta 

cierto punto pueden echar para abajo el proceso de reinserción de quienes son del fuero común, dijo. La ley se ha 
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modificado en varias ocasiones y se ha vuelto más rígida en cuanto al crimen organizado del tipo federal; “si una persona 

que ha cometido un delito del orden común lo que se busca es que este en un centro de reinserción lo más cercano a su 

domicilio para que su familia pueda verlo, estar con él y eso facilita su proceso de reinserción social. En delincuencia 
organizada ha hecho que la ley se endurezca y esta disposición del acercamiento a las familias, es un caso de excepción 

para los internos del fuero federal, por lo que un procesado puede ser trasladado a un penal de cualquier parte del país y 
no cercano a su domicilio”, señaló el primer visitador.  (Juan José Fernández, página 06) 

Milenio-Hace falta un Cereso y más prevención también: El secretario de Seguridad pública de Hidalgo, Damián 

Canales Mena aseguró que en la entidad es necesario la construcción de un nuevo Centro de Reinserción Social aunque 
dijo, los recursos son limitados, por lo que es vital realizar más proyectos de prevención del delito para evitar que más 

personas sean recluidas en las cárceles y aumente el número de internos. La prevención de delito es mucho mejor que 
luchar contra infractores o delincuentes, dijo, pero es importante que cada sector de la sociedad participe de matera 

activa, desde padres de familia, maestros en las escuelas y la sociedad en su conjunto. “En la prevención del delito es 

algo en lo que todo mundo debe participar; diría que los padres de familia tienen un papel fundamental, maestros con los 
alumnos y toda la sociedad en su conjunto, todos tenemos algo que aportar pero si todos se suman el esfuerzo todo 

estaría mucho mejor”. El jefe de la policía estatal sostuvo que algunos de los proyectos que plantea la dependencia 
estatal es elaborar más programas de prevención del delito y que van a trabajar mucho en ese tema. Según informes de 

las autoridades estatales, desde 2009 hasta finales de 2012 han sido trasladados cerca de 400 internos a prisiones 

federales del país. Canales Mena añadió que la mayoría de los internos del fuero federal que han sido trasladados a 
prisiones federales han sido vinculados con la delincuencia organizada principalmente, y en tres años alrededor de 400 

internos han sido reubicados en algún Cefereso. Luego de una riña en el Centro de Reinserción Social para adultos de 
Pachuca que dejó como saldo dos personas muertas, las autoridades estatales determinaron necesario el traslado de los 

internos del fuero federal que participaron a otro penal del estado para evitar que se volvieran a registrar eventos 
similares a los del 30 de agosto. De acuerdo con las autoridades, los traslados se realizaron al penal de Jaltocan en 

donde la prisión cuenta con espacios adecuados para internos del fuero federal y del fuero común, además de ser una 

medida para equilibrar la sobrepoblación en algunos penales del estado. Ante la sobrepoblación que existe en las 15 
prisiones en Hidalgo, el titular de la SSPH sostuvo que continuarán con la gestión correspondiente para que la Federación 

retire de las cárceles estatales a los prisioneros del fuero común, debido a que en repetidas ocasiones son quienes 
causan mayor conflicto en los centros de internamiento para adolescentes. “Hicimos el traslado de internos que motivó la 

riña al penal de Jaltocan, que ofrece mayores medidas de seguridad y cuenta con espacios adecuados (...) vamos a 

pugnar para que se lleven a los reos federales de aquí porque en muchos estado ya limpiaron las cárceles de ese tipo, 
además de los sentenciados y procesados y justo es que Hidalgo se le trate de la misma forma, para que se lleven a los 

reos del fuero federal a los Ceferesos”. Según informes de las autoridades estatales desde 2009 hasta finales del 2012 
han sido trasladados cerca de 400 internos a prisiones federales del país. El titular de la Secretaría de Seguridad Pública 

de Hidalgo añadió que la mayoría de los internos que han sido trasladados a prisiones federales han sido vinculados con 

la delincuencia organizada: “puedo garantizar que en tres años los traslados deben estar en 400 internos”. Penal de 
Pachuca Luego de la riña y rescate de un interno del penal de Pachuca, las autoridades estatales aún no han designado 

al nuevo director del Centro de Readaptación capitalino. “Tenemos dos prospectos con los que vamos a hablar a efecto 
de ver si quieren aceptar la invitación que se les va a formular y esperemos que sea en estos días porque es urgente”, 

reconoció el funcionario estatal. En tanto revelaron que por el momento existe un encargado en el despacho del director 
del penal de Pachuca, mientras de manera directa quien permanece al frente del penal es José Manuel Mayorga Sánchez 

como Director General de Prevención y Readaptación Social, por lo que “hemos tratado de buscar los mejores perfiles”.  

(Juan José Fernández, página 07) 

Milenio-Ceresos estatales son “bombas de tiempo”: La diputada Hemeregilda Estrada Díaz, integrante de la 

Comisión de Seguridad del Congreso local, adelantó que en el siguiente periodo ordinario de sesiones pedirán a la 

Secretaría de Seguridad Pública estatal trasladar a los reos del orden federal que están en los Ceresos de Hidalgo a 
Centros de Readaptación Federales. La legisladora calificó como “bombas de tiempo” los Centros de Readaptación Social 

de Pachuca y Tula debido a su sobrepoblación, por lo que se requiere de la construcción de un nuevo Cereso, aunque 
admitió que la administración estatal no cuenta con recursos para ello. “Hay muchas personas sentenciadas por delitos 

federales, una vez que iniciemos el siguiente periodo ordinario de sesiones nos vamos a dar a la tarea de analizar esa 
situación, por lo pronto sabemos que no hay dinero para la construcción de un nuevo Cereso”. Estrada Díaz aseguró que 

penales como el de Tula viven en su interior una ley propia, “tienen tiendas con precios exorbitantes, se manejan mafias 

(...) un refresco costaba 45 pesos, una caja de cigarros 70 pesos, entonces las personas a veces son muy humildes y 
hacen un sacrificio para ver a su interno, esta situación es lamentable”. Además, comentó que incluso a pesar de ser una 

cárcel distrital, la de Tizayuca también está sobrepoblada por lo que pidió que las autoridades pongan la atención 
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necesaria al tema. Calificó como lamentables las situaciones que se han vivido en el Cereso de Pachuca en la segunda 

mitad del año pasado con las riñas, así como el motín en el Tutelar para Menores. “La situación es que hay personas que 

ya cumplieron la edad que no deben de estar, que están amañados, que maltratan a los niños, personas que ya cuentan 
con edad suficiente para estar en un penal, ya de 20 años, pues que los cambien” subrayó. Insistió que el motín en el 

Tutelar fue una llamada de atención para las autoridades para que se den cuenta sobra cuántas personas están en este 
sitio que ya tienen la mayoría de edad por lo que deben de ser trasladados a un Centro de Readaptación Social. 

Mencionó que incluso si vuelve a haber riñas o motines en el primer trimestre del año, se pedirá al Secretario de 

Seguridad Pública estatal, Damián Canales Mena, que comparezca ante la legislatura local.  Claves Del tintero - Las 
prisiones de Hidalgo tienen una sobrepoblación de mil 260 internos, es decir 63 por ciento más de su capacidad habitual, 

de acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal. - La sobrepoblación en la mayoría de los Ceresos y 
cárceles distritales de Hidalgo es preocupante para organismos como la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo (CDHEH). - La capacidad máxima que pueden albergar los 17 centros estatales es de mil 987 prisioneros, aunque 
hasta julio del año pasado se contabilizaban tres mil 247 internos. (Alejandro Reyes, página 07) 

Milenio-Recibirá el Congreso propuesta para ocupar lugar de Lima Morales: El presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso del estado, Ramón Ramírez Valtierra señaló que esta semana la legislatura local recibirá la 
propuesta para sustituir a losé Luis Lima Morales quien se venía desempeñando como subprocurador de Asuntos 

Electorales del Estado de Hidalgo. Precisó que será el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz quien envíe al 

Congreso estatal la propuesta para sustituir a Lima Morales quien renunció a su cargo hace algunos días. "Tenemos que 
recibir la propuesta, que se someta a la consideración del Congreso para definir quién ocupe el lugar como 

subprocurador de Asuntos Electorales", aseveró. Cuestionado si la legislatura local tiene un plazo para recibir la 
propuesta del Ejecutivo estatal, el diputado priista respondió que no se tiene ningún plazo fijo. "No hay un plazo pero 

esperemos que sea pronto porque ya estamos en proceso electoral", agregó Ramírez Valtierra. Precisó que quien ocupe 
la Subprocuraduría de Asuntos Electorales debe ser abogado, con experiencia en materia electoral y abogacía, como 

parte de su perfil. "Yo espero que llegue (la propuesta) en el transcurso de la semana", reiteró el diputado local. Fue el 

14 de enero cuando José Luis Lima Morales cuando presentó al Congreso del estado su renuncia a través de una misiva. 
"Por medio de la presente, hago de su conocimiento con esta fecha y por así convenir a intereses exclusivamente de 

carácter personal, renuncio en forma voluntaria y de carácter irrevocable al puesto que venía desempeñando como 
subprocurador de Asuntos Electorales del Estado de Hidalgo", decía el oficio enviado a la LXI legislatura. La propuesta 

para contar con alguien al frente de la Subprocuraduría de Asuntos Electorales del Estado de Hidalgo deberá llegar esta 

semana al Congreso del estado pues hace unos días dio inicio de manera formal el proceso electoral de cara la 
renovación del Congreso del estado el próximo 7 de julio. Ante ello, los partidos políticos han iniciado el camino de cara a 

los comicios. En el Partido Acción Nacional (PAN) se celebró ya a puerta cerrada el Consejo Político Estatal, en donde se 
aprobó al partido iniciar las platicas para buscar coaliciones. En tanto, en el Partido Revolucionario Institucional (PR!) este 

fin de semana celebró su Consejo Político Estatal en donde también se aprobó busquen alianzas con otros partidos. Por 

su parte, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) inició una serie de visitas a los distritos electorales para alinear la 
estrategia de selección a candidatos a diputados locales. (Alejandro Reyes, página 11) 

Plaza Juárez-Una persona muere de hambre cada hora: “En México se vive hambre, haciendo un comparativo, en 
los últimos 10 años 87 mil personas murieron a causa de no tener alimentos, es decir, que una persona muere de 

hambre por hora y esto es inadmisible, en un país que tiene tanta riqueza natural y cuenta con todos lo necesario  para 

que sea autosuficiente”, dijo Fidel de Medicis Hidalgo, senador presidente de la Comisión de Desarrollo Rural, y secretario 
de la Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte de la Cámara de senadores del país. El legislador guerrerense, 

en una visita que tuvo a la entidad, señaló que es urgente modificar la ley alimentaria del país, a fin de “hacer efectivo el 
derecho a la alimentación a través de la modificación al artículo cuarto de la Constitución política de México”, ya que 

según el legislador, en la ley se enmarca sólo como un derecho, al que no toda la población puede acceder. Por lo 

anterior, apuntó que se realizarán algunos foros regionales de consulta con miras a modificar la ley y garantizar el 
derecho a la alimentación, así como el que México logre la soberanía alimentaria, a través de una correcta aplicación de 

recursos que apoyen a los pequeños productores del campo mexicano. “El 16 de Octubre del año pasado, propusimos 
una incitativa de ley que hace efectivo el derecho a la alimentación, realizamos el primer foro en la tierra de Zapata, y en 

este mes tendremos el segundo en Hidalgo, en el que participarán los distintos sectores involucrados en el tema del 
campo, y continuaremos este trabajo con miras a que en este año se esté dictaminando y se entregue la ley a la 

ciudadanía”, aseveró el senador de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD). De igual forma, informó 

que se tendrá la participación de los estados de Tlaxcala, Puebla, Querétaro, Veracruz y México, así como de las 
diferentes organizaciones campesinas que se han interesado en dicho tema y de las cuales se refirió de la siguiente 

forma. “La participación de las organizaciones campesinas del país en estos foros es toral, ya que estamos buscando que 
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las organizaciones campesinas de México sean puntas de lanza en la producción de alimentos”, dijo. El legislador explicó 

que se realizarán en total seis foros regionales en lugares como la Sierra Tarahumara, la Montaña de Guerrero, Sureste y 

el occidente en el estado de Nayarit; además de otro en la Universidad de Chapingo y uno más en  Instituto Nacional de 
Nutrición, debido a que “en al ley debe quedar plasmada la dieta que debe tener el mexicano”, finalizó De Medicis 

Hidalgo. (Oscar Raúl, página 03) 

Criterio-Líderes detenidos, 15 en menos de 2 años: Al menos 15 líderes e integrantes de movimientos sociales han 
sido encarcelados bajo cargos judiciales durante los últimos 22 meses. Sin importar su filiación partidista, la mayoría 

enfrenta procesos por delitos comunes generados por su activismo. Entre los detenidos figuran comisariados ejidales, 
dirigentes campesinos (como Edith Ibarra), un líder taxista, ex trabajadores y ex dirigentes estudiantiles. Fernando 

Moctezuma, secretario de Gobierno, asevera que los aseguramientos no tienen tintes políticos y la autoridad actúa en 
apego a la ley contra los líderes gremiales por delitos comunes. Algunos han logrado su libertad bajo distintas 

modalidades. Los demás continúan en procesos judiciales. La cadena arrancó con la captura del exdirigente del extinto El 

Mexe Miguel Ángel Mar Hernández, el 30 de marzo de 2011 en San Felipe Orizatlán, por el delito de robo calificado de 
vehículos en agravio de Autotransportes. Las acusaciones datan de 2003, cuando buscaban presionar para preservar 

como internado la escuela rural. Otro caso es el de Arturo Williams, dirigente del movimiento Todos somos Zimapán, 
quien fue llevado al DF para responder ante la PGR por el delito de motín. La acusación corresponde a la toma de las 

instalaciones de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en demanda de agua saludable, pues acusó la existencia de 

pozos con alto contenido de arsénico. La lista la engrosan 15 integrantes de Amotac, detenidos por fuerzas federales 
cuando realizaban un bloqueo en la carretera México-Pirámides, dentro de una movilización nacional que demandaba un 

subsidio mayor al precio del diésel y cambios en las reglas de operación del autotransporte federal. El cierre duró siete 
horas el 28 de abril de 2011. Posteriormente, la Policía estatal detuvo a Abraham Salomón Téllez, quien meses antes 

demandó a Mirna García López, exlíder de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
por haberle cambiado un terreno por dos plazas docentes, que nunca otorgó. La acusación por difamación y fraude 

podría condenarlo a siete años de prisión. Del procedimiento sobre la denuncia contra la ex dirigente no se sabe. Hace 

casi un año, Edith Ibarra, ex regidora de Pachuca por el PRD, fue detenida cuando salía de palacio de gobierno. La líder 
untista fue encarcelada por el despojo de un terreno. La denuncia fue realizada por los presuntos dueños, quienes 

alegaron que La Güera no liquidó el pago. En el periodo electoral pasado, 16 panistas provenientes de distintos estados 
del país, fueron detenidos la madrugada previa a los comicios en los hoteles donde dormían, acusados de ser contratados 

para labores de proselitismo y como brigadistas del PAN. El 8 de noviembre de 2011, por protestar su despido, 33 

trabajadores fueron detenidos afuera de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales en Atotonilco de Tula. Entre ellos 
estaba Moisés Tovar, líder ejidatal de Conejos. Integrantes del ejido El Salto, que se han opuesto a la operación de la 

empresa Hutchison Port Holdings, propietaria de Puerto Seco, en Atotonilco de Tula, denunciaron la detención de su 
comisariado, Sergio Cabrera, por incumplimiento de acuerdos. El 3 de octubre de 2012, fue detenido Álvaro Javier Peña 

Gómez, quien encabezó en la víspera una manifestación de transportistas para exigir la destitución del titular del Instituto 

Estatal del Transporte (IET), Roberto Terán Contreras. El señalamiento fue un presunto fraude a sus agremiados. A las 
detenciones se suman los campesinos procedentes de El Rosario Capula, quienes agredieron a los ejidatarios de El Botho 

durante una audiencia en el Tribunal Agrario (septiembre del año pasado) y al menos seis integrantes del Movimiento por 
la Dignidad de Progreso de Obregón bajo el supuesto de haber secuestrado al alcalde Alfredo Zúñiga. El 24 de diciembre 

fue detenido Carlos Hernández Cruz, excomisariado ejidal de Ulapa, por impedir que un particular se apoderara de un 
terreno que sirve como corral. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-Esperan propuesta para ocupar Subprocuraduría: El Ejecutivo estatal podría hacer llegar esta semana a 

los legisladores la propuesta para sustituir la vacante que dejó José Luís Lima Morales, extitular de la Subprocuraduría de 
Asuntos Electorales (SAE) de Hidalgo. Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, 

explicó que la propuesta del nuevo encargado del SAE se tendría que apresurar por el inicio de los trabajos electorales de 

este año. Aunque no hay un plazo para sustituir la vacante, el legislador estatal dijo: “Espero que pronto llegue la 
propuesta para que al interior de las comisiones se pueda analizar y de esta forma sea puesto a consideración de los 

demás diputados. Respecto al perfil que el nuevo subprocurador deberá cumplir, dijo que necesita una amplia 
experiencia en materia electoral y contar con una licenciatura o estudios en Derecho. Hasta el momento se desconoce si 

Lima Morales buscará una postulación como candidato por el PRI a una diputación local. También se ha especulado que 
podría integrarse en alguna de las áreas del gobierno federal del presidente Enrique Peña Nieto, como lo han hecho cerca 

de 20 priístas hidalguenses. (Antonio Alcaraz, página 06) 
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Criterio-Regidores ganan más de lo debido: De acuerdo con el tabulador de sueldos sugerido por los diputados 

locales, los 15 regidores de Tepeapulco y el síndico procurador, quienes reciben 22 mil pesos al mes, tendrían que 

percibir un pago mensual de 12 mil 907 y 14 mil 751 pesos, respectivamente. Esta recomendación está sustentada bajo 
los principios de racionalidad, austeridad, disciplina del gasto y la situación socioeconómica de los municipios, 

circunstancias que los asambleístas pasaron por alto y que podría traer descontento ciudadano. En contraste con el 
sueldo sugerido, por ejemplo, para los regidores de Pachuca es de 23 mil 129 pesos, pues cuenta con 267 mil 862 

habitantes, mientras Tepeapulco alcanza apenas 51 mil 664 pobladores. Joel Nochebuena, presidente de la comisión de 

Gobernación del Congreso local, exhortó a los ediles de Tepeapulco a tener prudencia con los recursos. Derivado de esta 
situación, el ayuntamiento que dirige el alcalde priísta Alberto Franco Ramírez –quien no tendrá aumento- anunció un 

recorte de personal para ajustar la nómina, de acuerdo con la Ley de Egresos 2013. (Antonio Alcaraz, página 06) 

Criterio-Minimiza Gobierno conflictos sociales: Fernando Moctezuma Pe reda, secretario de Gobierno en Hidalgo, 
precisó que no existen focos rojos por conflictos de índole social o agrario que pudieran poner en riesgo las elecciones 

para la renovación del Congreso local. “No tenemos ningún foco rojo, estamos en algunos casos en la etapa de acuerdos. 
Lamentablemente siempre hay condiciones irregulares en algunos lugares”, dijo el funcionario. Sobre el clima que 

permea en el arranque del proceso, señaló que se mantiene “un marco de civilidad política entre todos los actores de los 
partidos políticos”. Respecto a la posibilidad de firmar un pacto de civilidad entre las diferentes fuerzas políticas como ha 

ocurrido en anteriores elecciones, Moctezuma Pereda acotó que este es el arranque y, “sobre la marcha, nos iremos 

reuniendo en esta voluntad que se ha expresado”. El encargado de la política interna de la entidad dijo que existen varias 
reformas que se tendrán que dar en el proceso, por lo que se tendrá una comunicación constante con los diferentes 

institutos políticos. Fernando Moctezuma dijo que existe la confianza para que se desarrollen unas elecciones dentro del 
marco legal, pues actualmente existen “puentes en todos lados y con ánimo de participar”. (Emmanuel Rincón, 

página 09) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Alista alcaldía capitalina foro para franquicias y negocios: Ofrecerá el ayuntamiento de Pachuca fuerte 
impulso a la economía local mediante la realización de un foro de franquicias, con el que pretende que los pequeños 

empresarios se sumen a firmas nacionales importantes con inversiones desde 50 mil pesos. La titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico local, Ana Estefanía García Camacho, informó que el evento será a finales del presente mes, donde 

se espera una amplia participación de comerciantes. “Para este foro buscaremos dos vertientes; la primera se enfoca a 
negocios con más de dos sucursales y que pretendan llevarlos como franquicia a otros estados, eso genera inversión y 

ganancias; por otra parte abrir un panorama de inversión para quienes pretendan incursionar en la franquicia apegados a 

un modelo exitoso”. Explicó que los participantes tendrán el respaldo de consultoras para recibir orientación, quienes 
estarán con los interesados desde el inicio del proceso hasta la instalación de negocios. “Muchas personas temen a las 

franquicias porque piensan que son demasiado caras, en este sentido quiero decir que habrá posibilidades incluso desde 
los 50 mil pesos, son modelos probados en México que dan resultados y los queremos acercar a la gente de Pachuca”. 

Además del foro, apuntó que realizarán una campaña de sensibilización entre la sociedad para que cuenten con 

información óptima de primera mano con relación a lo que se trata esta actividad. Agregó que estas actividades son parte 
del replanteamiento de actividades que se ha trazado la secretaría a su cargo, en aras de contribuir a la economía de los 

emprendedores capitalinos. (Milton Cortés, página 04) 

Síntesis-Plantean rescatar sótano de Plaza Independencia: Dentro de los proyectos propuestos  para remodelar 
Plaza Independencia se tiene contemplado volver a ocupar la parte baja de la plaza, que antes funcionaba como un cine, 

señaló el presidente municipal, Eleazar García Sánchez. En entrevista comentó que en estos meses comenzarán las obras 
de mantenimiento a la plaza, primero con la remodelación y pintura a la fachadas que se encuentran al alrededor, pero 

se tiene pensado en recuperar la parte subterránea, donde anteriormente se proyectaban películas. 'Es parte de proyecto 
integral vamos a arrancar con las fachadas y está el compromiso de presentarle al gobernador tres proyecto que sean 

distintos para tomar la mejor decisión, yo le apuesto a recuperar la Plaza Independencia y recuperar la parte de abajo 

donde alguna vez hubo cines'. Comentó que uno de los objetivos de la remodelación sería abrir un espacio más amplio y 
abierto para eventos culturales y artísticos en la misma plancha de la Plaza Independencia, a un costado del Reloj 

Monumental, y en el estacionamiento poner mayor seguridad, pero para ello es necesario un análisis estructural de la 
plancha. ?Esto nos va permitir tener un espacio abierto no tan cerrado y la posibilidad de hacer diferentes funciones 

artísticas con mayor espacio y el estacionamiento seguiría pero con mayor seguridad porque hay que hacer un esquema, 

un análisis de la estructural de la zona pero sí es una necesidad el estacionamiento?. Al respecto, anteriormente el 
alcalde ya había comentado que la inversión total de la obra podría alcanzar los 50 millones de pesos, pero se buscaría 

un esquema entre los tres niveles de gobierno, en el que la mayor parte de los recursos provengan de la federación, bajo 
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un programa de la Secretaría de Turismo.  (Tania Monroy, página 03) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-¡Agua a la Vista!: El problema de abasto de agua en el Distrito Federal ya tiene solución: las autoridades 

capitalinas la encontraron a 2 mil metros de profundidad. Se trata de un enorme yacimiento de agua casi potable, la cual 
podría abastecer a los capitalinos, por lo menos, durante los próximos 100 años. Éste es el hallazgo del equipo de 

geólogos e ingenieros del Gobierno del DF, el cual dedicó un año y medio a perforar un pozo hidráulico en San Lorenzo 

Tezonco, en Iztapalapa. "Indudablemente, estamos ante uno de los mayores éxitos históricos para la Ciudad, pues el 
hallazgo nos indica que estamos ante una gran fuente de agua que nos puede abastecer para más de 100 años", reveló 

Ramón Aguirre, director del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (SACM). Federico Mooser, geólogo que asesoró al 
GDF en el proyecto, explicó que, gracias a diversos elementos técnicos, es posible afirmar que se trata de un manantial 

gigantesco, aunque aún falta definir sus dimensiones exactas. "Los registros eléctricos que ha estado enviando el pozo 

nos han indicado que la fuente de agua es muy grande, ya que, entre más se iba perforando, después de los mil 500 
metros, los indicadores señalaban la presencia de agua sin interrupción", dijo. Otro indicador, apuntó el experto, es la 

cantidad de líquido que sale sin necesidad de bombeo: al inicio se esperaba extraer un promedio de 40 litros por 
segundo, pero ya se extraen más de 48 litros y se estima que su potencial sea de 80 litros por segundo. Sin embargo, 

aún se realizan estudios para determinar cuántos miles de litros aportará el nuevo acuífero. Ramón Aguirre subrayó la 
calidad del líquido extraído. "El agua está saliendo casi potable, en mejor calidad de la que esperábamos, ya que se 

manejaba la hipótesis de que podría venir con muchas sales, pero sólo está alta en fierro, lo cual no es problema, pues la 

potabilización será más fácil", expresó. El director del SACM señaló que el pozo podría ser conectado a la red de 
Iztapalapa. "En los próximos días, estableceremos una nueva agenda con la Comisión Nacional del Agua, ya que el 

acuífero profundo se convierte en la alternativa más viable y sustentable para el DF", indicó. La perforación, que inició en 
junio de 2011, requirió de dos máquinas especiales para pozos petroleros y una inversión de 66 millones de pesos. 

Ahora, para lograr convertir el megaacuífero en la principal fuente de abastecimiento de agua para la Ciudad, Aguirre 

calculó que será necesario invertir alrededor de mil millones de pesos más en instalación de tuberías, una planta de 
bombeo y otra potabilizadora. Van por pozos profundos El reciente hallazgo de un gran acuífero a más de 2 mil 

metros de profundidad abre la alternativa para seguir perforando dos o tres pozos más en las regiones oriente y sur de la 
Ciudad, y el futuro proyecto se hará conjuntamente entre el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (SACM) y la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua). Así lo informó Ramón Aguirre, director general del SACM, quien destacó que los 
siguientes trabajos técnicos de exploración se darán mediante acuerdos de cooperación con la Conagua, responsable de 

administrar las aguas nacionales, y la meta es ir a más de 2 mil 300 metros de profundidad. "Los trabajos de perforación 

que realizamos en el pozo experimental de San Lorenzo Tezonco, en Iztapalapa, estuvieron monitoreados por la 
Conagua, pero ahora proyectamos realizar exploraciones conjuntas en otras zonas de la Ciudad, y por lo menos fijaremos 

una agenda de investigación científica a 10 años", precisó el funcionario. "El proyecto que estamos perfilando es abrir 2 o 
3 pozos a más de 2.3 kilómetros de profundidad en diversas partes del DF para buscar otras fuentes de agua, pues 

tenemos la evidencia científica que a ese nivel existe un manto muy potente, tal vez mayor al que se encontró en la 

reciente exploración en Iztapalapa". Cabe destacar que en el Valle de México los geólogos tienen un mapeo de tres 
acuíferos: uno superficial (del que se extrae a la fecha el agua) y dos profundos de gran capacidad. En tanto, fuentes de 

la Conagua confirmaron el acuerdo de cooperación en el pozo de exploración con el SACM y con el Instituto de Geología 
de la UNAM, además de que diseñarán un plan de trabajo para seguir estudiando eventuales fuentes de agua para el 

Valle de México. "Hay que destacar que en este pozo experimental de Iztapalapa se utilizaron las técnicas más avanzadas 

de perforación con la ayuda de tecnología petrolera", agregó la Conagua. Federico Mooser, geólogo con 50 años de 
experiencia que asesoró al SACM, explicó que la Ciudad se ha abastecido por más de 100 años de un primer acuífero a 

nivel de superficie de entre 60 y 400 metros de profundidad y que ahora, con el hallazgo del segundo acuífero, a 2 
kilómetros de la superficie, quedó demostrado que sí hay nuevas fuentes de agua con alta calidad de potabilidad, pues 

sólo tienen altas concentraciones de fierro. "El segundo acuífero es más potente y puede dar agua para más de un siglo, 
con la gran ventaja que se evitarían los hundimientos del subsuelo, pues extraerla a mayor profundidad no afecta en 

nada a las arcillas superficiales. "Hasta el momento, la sobreexplotación de pozos ha generado hundimientos y grietas en 

el subsuelo del Valle de México, lo cual ha elevado la vulnerabilidad de la infraestructura urbana", expuso el experto. 
Mooser destacó que dicho pozo experimental también dio información científica muy importante, ya que se detectó que a 

2 mil metros de profundidad se ubica un gran potencial geotérmico que en el futuro puede convertirse en una fuente de 
energía sustentable. "El agua está saliendo a 47 grados, pero abajo debe estar al menos a 60 grados centígrados, pues el 

líquido está muy cerca del centro de la Tierra, y ahí se encuentra la mejor fuente de energía mundial", destacó el 
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geólogo. Vale señalar que durante todos los trabajos de perforación participaron geólogos, ingenieros y autoridades del 

SACM, la Conagua y el Instituto de Geología de la UNAM. Además, el pozo experimental fue visitado por estudiantes e 

investigadores del IPN y de otras universidades del País. "El nuevo acuífero, que nos abre otras puertas científicas, forma 
parte de un proyecto único a nivel mundial, y se tiene una importante ventaja: que el pozo se ubica dentro de la zona 

urbana de la Ciudad (muy cerca de la Central de Abasto), lo cual le permite, en materia de costos, competir con amplia 
ventaja ante cualquier alternativa de explotar otras cuencas fuera del DF", puntualizó Aguirre. El funcionario local resaltó 

que seguir con estos trabajos en conjunto con la Conagua permitirá desechar la idea de traer agua de cuencas externas, 

como de Tecolutla o Temascaltepec, que requieren de inversiones mayores a los 15 mil millones de pesos, y existe el 
riesgo de que el recurso hídrico no se aproveche de manera oportuna por el afloramiento de conflictos sociales o 

impactos severos al ambiente. Mooser detalló que un pozo de estas características permite terminarlo y que muy pronto 
pueda entrar en funcionamiento, pues está ubicado en zona céntrica y se puede incorporar al abastecimiento de la 

Ciudad. "Sin embargo, para que sea una alternativa sustentable, se deben continuar impulsando en paralelo programas 
de ahorro, tratamiento y reúso de agua. Y en las zonas altas del DF, como el Ajusco, promover la cosecha de agua de 

lluvia", apuntó el geólogo. El DF tiene en operación 630 pozos, todos sobreexplotados; cada uno tiene un promedio de 

vida útil de 30 años, y cada año dejan de operar 20 pozos, los cuales son restituidos. (Alejandro Ramos, primera 
plana) 

Excélsior-Congreso quiere autorizar deudas; plantea regular préstamos a gobiernos locales: Legisladores 

federales impulsan una reforma constitucional que obligue a estados y municipios a consultar al Congreso de la Unión 
para endeudarse “más allá de un límite prudente”. Se busca así evitar a toda costa que la deuda de los estados y 

municipios se torne un riesgo sistémico para la estabilidad y sustentabilidad de las finanzas públicas. La iniciativa, 
planeada para presentarse el próximo miércoles ante la Comisión Permanente, propone la creación del Sistema Nacional 

de Deuda y, de manera paralela al fortalecimiento del Sistema Nacional de Fiscalización, se faculta al Congreso para 
“reglamentar un registro de toda la información relativa a la contratación y sostenibilidad de la deuda pública en los tres 

niveles de gobierno”. Armando Ríos Piter, secretario de la Comisión Especial para el Análisis y Seguimiento de las 

Finanzas Públicas y principal promotor de esta reforma, detalla en esta iniciativa que habrá “responsabilidad compartida” 
entre el Ejecutivo, el Senado y los gobiernos estatales y municipales, para la contratación, supervisión y mecanismos de 

corrección de los empréstitos gubernamentales. El proyecto adiciona ocho artículos de la Carta Magna y reforma cuatro 
más. Congreso busca vigilar deuda Quiere que estados y municipios no sobrepasen un límite prudente; plantea crear 

un registro de préstamos. Para evitar a toda costa que la deuda de los estados y municipios se torne un riesgo sistémico 

para la estabilidad y sustentabilidad de las finanzas públicas, desde el Senado se impulsará una reforma constitucional 
para ordenar una política prudencial y obligar a estados y municipios a consultar al Legislativo para no endeudarse “más 

allá de un límite prudente”. La iniciativa planeada para presentarse este miércoles en la Comisión Permanente propone la 
creación del Sistema Nacional de Deuda, y de manera paralela al fortalecimiento del Sistema Nacional de Fiscalización, se 

facultaría al Congreso “reglamentar un registro de toda la información relativa a la contratación y sostenibilidad de la 

deuda en los tres niveles de gobierno”. Armando Ríos Piter, secretario de la Comisión Especial para el Análisis y 
Seguimiento de las Finanzas Públicas, y principal promotor de esta reforma, detalla en esta iniciativa que habrá 

“responsabilidad compartida” entre el Ejecutivo, el Senado y los gobiernos estatales y municipales, para la contratación, 
supervisión y mecanismos de corrección de los empréstitos gubernamentales. Este proyecto de decreto que adiciona 

ocho artículos de la Carta Magna y reforma cuatro más, busca que sea responsabilidad del Estado mexicano “garantizar 
la sostenibilidad de las finanzas públicas, y velar por la estabilidad del sistema financiero”. El planteamiento precisa que 

corresponderá a los senadores autorizar y supervisar el comportamiento de la deuda pública de los tres niveles de 

gobierno, pero también de las empresas y fideicomisos con participación pública, incluyendo los organismos autónomos, 
“en función de su capacidad de pago”. La deuda de estados y municipios es de 406 mil 764 millones de pesos (3 por 

ciento del PIB), de los cuales la mayor parte ha sido destinada a gasto corriente, “aunque en la fracción VIII del artículo 
73 se establece que ningún empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución de obras que directamente produzcan un 

incremento en los ingresos públicos”. De esa cifra, alerta la propuesta, “cuatro estados se encuentran en una situación 

límite, ya que el saldo de su deuda equivale a 25.9 por ciento del pasivo de 2011”. Apunta el legislador que de continuar 
la tendencia “para finales de 2013 el pasivo se duplicará en términos reales con respecto al año fiscal de 2008, donde el 

monto del endeudamiento se ubicó en 203.1 mil millones de pesos”. Los más endeudados La iniciativa informa que de 
2008 a 2011 las variaciones reales de deuda con los montos más altos se presentaron en 11 entidades: Campeche (2 mil 

420.5 por ciento); Coahuila (mil 639.2 por ciento); Tamaulipas (552.9 por ciento); Morelos (412.9 por ciento); Zacatecas 
(406.0 por ciento); Quintana Roo (312.4 por ciento); Nayarit (213.7 por ciento); Yucatán (199.1 por ciento); Veracruz 

(165.9 por ciento); Chihuahua (139.9 por ciento), y Baja California Sur (114.9 por ciento). Las entidades que rebasan 

entre 100 y más de 300 por ciento el saldo de su deuda respecto de las participaciones que reciben de la Federación son: 
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Coahuila (304.6 por ciento), Quintana Roo (204.2), Nuevo León (165.9), Chihuahua (118.4), Nayarit (111.8), Michoacán 

(98.7), Sonora (97.6), Distrito Federal (96) y Veracruz (94.5). En su exposición de motivos, el proyecto plantea una 

profunda reforma que ponga orden a las finanzas públicas de los tres niveles de gobierno, “a fin de evitar toda 
posibilidad de reincidir en rescates financieros de bancos y de gobiernos estatales o municipales con recursos públicos”, 

en clara alusión al Fobaproa y “los errores de diciembre”, en 1994. Se pretend que no haya “la recurrencia de crisis 
fiscales a causa del sobreendeudamiento y el apalancamiento de los estados o regiones con el sector financiero”; también 

hay que evitar que “el servicio de la deuda supere toda capacidad de pago en el corto plazo y dificulte su 

refinanciamiento”. El documento devela las malas y opacas prácticas de los gobernantes estatales en la contratación de 
financiamiento que, muchas veces, no dan cuentas a la sociedad que dicen servir, pese a que eso está expresamente 

prohibido en la reglamentación en vigor. En la gestión municipal, de acuerdo con el Instituto Mexicano de la 
Competitividad (Imco), más de 60 por ciento de los ayuntamientos presenta opacidad en la ejecución de sus 

presupuestos. Tienen una calificación de tres en materia de transparencia y enfrentan uno de sus mayores retos “frente a 
los altos niveles de desempleo, mala cobertura bancaria, elevados riesgos crediticios, corrupción, violencia e inseguridad”. 

Actualmente, añade este trabajo parlamentario, “sólo 4 por ciento de los municipios del país cuentan con calificación 

crediticia”. El resto no tiene una buena gestión financiera y “un gasto deficiente”. Por ello se prevé la generación, en seis 
meses, de una ley reglamentaria la cual “deberá respetar la capacidad de endeudamiento de los estados en función de su 

capacidad de pago, y más allá de esta capacidad de pago, debe cumplir un procedimiento de solicitud ante la SHCP y 
autorizado por el Poder Legislativo, en este caso, el Senado”. Los cambios En el texto de la iniciativa, los senadores 

proponen: Adicionar “un párrafo tercero al artículo 25, las facciones IV y VI del artículo 73, un párrafo segundo a la 

fracciones IV del artículo 74, una fracción XI al artículo 76, una fracción XVII al artículo 89, un párrafo tercero al artículo 
108, recorriendo en su numeración los subsecuentes, un cuarto párrafo al artículo 115 recorriendo en su numeración los 

subsecuentes, un párrafo segundo a la fracción VIII del artículo 117”. Asimismo, se modificarían “las fracciones VIII, IX y 
XXVIII del artículo 73; las fracciones IV y VI del artículo 74; la fracción I del artículo 79, y la fracción III del apartado A. 

del artículo 122; todos de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos”. Habrá límites al crédito: 
Beltrones  Con la Ley de Responsabilidad Hacendaria y Deuda Pública, las entidades federativas y municipios tendrán 

límites para endrogarse, así como orden y transparencia en el uso del crédito, sostuvo el diputado federal Manlio Fabio 

Beltrones. Señaló que a partir de febrero, cuando arranque el periodo ordinario de sesiones, la nueva dinámica legislativa 
“que hemos construido permitirá atender la preocupación que compartimos los grupos parlamentarios con el Ejecutivo 

federal, respecto del riesgo para el bienestar, empleo y crecimiento que significa el endeudamiento público a nivel local”. 
Dijo que la iniciativa de responsabilidad hacendaria garantizará el uso sensato del crédito por cuenta de las autoridades 

de las entidades federativas y municipios, y formará parte de la agenda legislativa que se integrará al final del presente 

mes, expresó el diputado Beltrones al sostener un encuentro con integrantes de la Liga de Economistas Revolucionarios. 
Añadió que la mencionada reforma habrá de complementar el ordenamiento de las finanzas públicas que se inició en la 

presente legislatura de manera paralela con la aprobación de la Ley General de Contabilidad Gubernamental. Expresó su 
confianza de que a través del diálogo parlamentario se podrá procesar con rapidez y eficacia la solución normativa del 

endeudamiento en las entidades y los municipios, en beneficio de la población, aseveró el coordinador parlamentario del 

PRI. Además, se continuará con la reforma del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI) 
y la discusión de las iniciativas relativas a la integración del órgano nacional contra la corrupción. (Jaime Contreras, 

primera plana) 

La Jornada-En la indigencia, casi 15 millones de mexicanos; Cepal: La magnitud de la población de México que 

sobrevive bajo la línea de la pobreza y bajo la línea de la indigencia es mayor a la que, en promedio, registran América 

Latina y el Caribe. Hasta 2011, último año del que se tienen cifras comparables para 17 naciones de la región, 36.3 por 
ciento de los mexicanos vivían en pobreza, casi siete puntos porcentuales más respecto al 29.4 por ciento de la población 

latinoamericana que se encontraban en igual condición, indican estadísticas de la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal). Los mexicanos en indigencia representaron 13.3 por ciento de la población total, cuando la 

media latinoamericana fue de 11.5 por ciento. Se trata de 40 millones 778 mil mexicanos que perviven bajo la línea de la 

pobreza y 14 millones 940 mil en la indigencia, al aplicarse los porcentajes referidos por la Cepal con los 112 millones 
336.5 mil habitantes del país contabilizados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en el último censo 

de población. Todas las cifras sobre la magnitud de la pobreza y la indigencia que maneja la Cepal en su anexo 
estadístico provienen de información oficial proporcionada por los gobiernos de los 18 países analizados. En contraste con 

lo ocurrido en México, nueve naciones (ocho latinoamericanas y una centroamericana) reportaron porcentajes de pobreza 
e indigencia entre su población menores al promedio regional. El país con el menor porcentaje de pobres es Uruguay (6.5 

por ciento), seguido de Chile (11 por ciento), Costa Rica (18.8 por ciento) y Brasil (20.9 por ciento). Incluso Perú y 

Ecuador presentan porcentajes menores que México, con 27.8 y 35.4 por ciento de su población en esta condición, 
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respectivamente. En indigencia apenas 1.1 por ciento de los uruguayos viven en tal condición, 3.1 por ciento de los 

chilenos, 6.1 de los brasileños, 7.3 por ciento de los ticos y 10.6 por ciento de los colombianos, contra 13.3 por ciento de 

los mexicanos. Las cifras de México sólo son mejores a las de cuatro países de Centroamérica (El Salvador, Guatemala, 
Honduras y Nicaragua), uno caribeño (República Dominicana) y dos sudamericanos (Bolivia y Paraguay), donde la 

pobreza afecta entre 42 y 67 por ciento de la población, y la indigencia desde 16 hasta 66 por ciento de habitantes, 
dependiendo del país. Bajó 39% la pobreza regional Con datos compilados desde 1990, el anexo de la Cepal muestra que 

América Latina y el Caribe lograron reducir 39 por ciento el promedio regional de pobreza, al pasar de 48.4 a 29.4 por 

ciento de la población en esta condición. La indigencia disminuyó 49.1 por ciento, ya que en 1990 ascendía a 22.6 por 
ciento de la población regional y el año antepasado llegó a 11.5 por ciento. En cambio, en México la disminución fue 

menor en las dos décadas pasadas: de sólo 23.9 por ciento en pobreza (de 47.7 a 36.3 por ciento de la población) y de 
28.9 por ciento en indigencia (de 18.7 a 13.3 por ciento de sus habitantes). Hay países que lograron disminuir a la mitad 

o más el número de pobres durante el mismo periodo. Destaca Chile, donde 38.6 por ciento de su población vivía en 
pobreza en 1990, pero hace dos años sólo constituían 11 por ciento del total, lo que implica una reducción de 71 por 

ciento. El número de indigentes en 2011 representaba menos de la cuarta parte que en 1990, al pasar de 13 a 3.1 por 

ciento en dicho lapso, es decir, 63 por ciento menos. Brasil tenía a 48 por ciento de su población en pobreza en 1990 y 
para 2011 sólo era 20.9 por ciento, una baja de 56.4 por ciento. En cuanto a los brasileños que viven debajo de la línea 

de indigencia, los porcentajes pasaron de 16.7 a 4.5 por ciento respecto a la población tal, es decir 73.9 por ciento 
menos. (Susana González, primera plana) 

El Universal-Ajustarán panistas estatutos: El Partido Acción Nacional (PAN) modificará sus estatutos con el fin de 

agilizar la aplicación de sanciones a militantes y de desaparecer la figura de militantes adherentes para dar paso a los 
“simpatizantes ”, que no tendrán derechos ni obligaciones. El presidente del PAN, Gustavo Madero, dijo que el partido se 

quedará sólo con los miembros activos. Rechazó que se trate de una refundación. “El PAN está en el peor de los mundos 
porque tiene tantos reglamentos y derechos para los militantes, que los malos comportamientos no se sancionan de 

manera inmediata, eficaz”, afirmó. Entre otros cambios, los consejeros plantean debilitar las facultades de la Comisión 

Nacional de Elecciones para elegir candidatos o incluso eliminarla. Esta instancia surgió en la anterior reforma estatutaria, 
realizada en 2008. También analizan revivir el cobro de cuotas e instaurar el refrendo permanente, además de que cada 

año los panistas ratifiquen su militancia por medio de actividades partidistas. Los 75 consejeros plantearon ayer cambios 
en 19 de los 20 capítulos de sus estatutos, con excepción del capítulo primero relativo a emblema y distintivo electoral. El 

objetivo es modificar la parte operativa. (Ricardo Gómez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

La vuelta a casa del general: Como publica Rubén Mosso en esta edición, la PGR no puede “ordenar” a Gustavo 
Adolfo Flores Delgado que comparezca ante el juez, simplemente porque el ex agente del Ministerio Público federal, a 

finales de noviembre, renunció a la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada. De girar 

otro requerimiento, el juzgador tal vez lo haga con la fórmula “presentar”, a fin de que le lleven a quien pretendió que el 
probable delincuente apodado La Barbie, a cambio de involucrar al divisionario con el crimen organizado, relacionara al 

ex subsecretario de la Defensa Nacional, Tomás Ángeles Dauahare, con la banda de los hermanos Beltrán Leyva. Según 
el equipo defensor del militar, Flores Delgado, en compañía de otro abogado, acudió al penal de máxima seguridad del 

Altiplano a proponerle a Édgar Valdez Villarreal convertirse en “testigo protegido” para ganarse un “trato especial” si 

inculpaba al general.  Para efectos de sentencia, quién sabe aún cuánto pese una declaración judicial del supuesto 
fabricante de testimonios, pero a favor de Ángeles Dauahare ya juega, y de manera decisiva, la admisión de la PGR: no 

tiene más diligencias ministeriales que puedan corroborar los dichos del delincuente confeso identificado como Jennifer, 
en el sentido de que el ameritado soldado, en la gloria y ocaso de su carrera, aceptó trabajar para criminales. Basada en 

puros dichos de terceros, la principal imputación es que Ángeles acudió a Perisur en su automóvil, lo estacionó y abordó 
una camioneta en la que lo esperaban malandros para ser llevado ante un capo di mafia; que aceptó cumplir un arreglo 

de “protección” y que, devuelto al centro comercial, echó a su cajuela una maleta repleta de dólares antes de marcharse. 

El acuerdo, se afirma en la acusación (que implica a media docena de mandos castrenses), consistió en garantizar la 
bajada de cargamentos de droga en los aeropuertos de la Ciudad de México, Toluca, Cancún y Cuernavaca. La PGR, sin 

embargo, jamás ha explicado cómo pudo ser posible que un puñado de militares manejara a discreción instalaciones a 
cargo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, en las que otras dependencias y gremios (Servicio de 

Administración Tributaria, la misma PGR, Policía Federal, Cisen, Secretaría de Gobernación, controladores de vuelos y 

trabajadores de tierra) son decisivos para la operación aeroportuaria. De otra manera: si no han sido apresados las 
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decenas o centenas de cómplices del general Ángeles Dauahare y coacusados, habría que imaginar que cinco, seis 

militares a lo más, anduvieran del tingo al tango, del centro al sureste del país, subiendo y bajando switches, haciéndole 

al “viene-viene”, abriendo y cerrando hangares para que los narcotraficantes cargaran y descargaran drogas. Luego de 
que un tribunal federal ratificó el auto de formal prisión dictada por el juez de primera instancia sobre sospechosos 

“testimonios” de oídas y de saberse que a la PGR se le acabó el parque acusatorio, al general se le espera pronto en su 
casa… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

El Jaguar de Navarrete Prida: Recibo una carta del secretario del Trabajo, ex procurador de Justicia del Estado de 

México, Alfonso Navarrete Prida, sobre La historia en breve del viernes. Sobre él, me limité a preguntar si el Jaguar 1960 

reportado en su declaración patrimonial valía millones o tenía un valor cero de mercado. Detalla. “Debo señalarte que no 
es un vehículo de colección, se trata de un coche que le compré a un amigo que pasaba por un mal momento desde el 

año de 1996 y que es una carrocería de un vehículo Jaguar comprada en ‘deshuesadero’ con un motor de Mustang de 
ese año (1996) sin muchas piezas originales; el valor del vehículo no excede los 30 mil pesos, de hecho no se puede 

usar, pero debía declararlo. “El BMW GT lo compré a crédito por arrendamiento, llevo pagadas 16 de 24 mensualidades. 
El Mini Cooper es una sustitución de otro vehículo similar que realicé por deducibilidad de impuestos; lo mismo pasó con 

ese Mercedes Benz, sustituí un vehículo por otro y la diferencia fue menor”. Concluye Navarrete Prida: “Mi declaración 

fue absolutamente transparente porque no existe manera de que oculte mis ingresos, todos se depositan en una cuenta 
de banco, registrada ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y la tengo dada de alta en la Secretaría de la 

Función Pública”. Jamás puse en duda la honorabilidad del secretario del Trabajo, solo cuestioné la forma, para mí fallida, 
que eligió el gobierno de Enrique Peña Nieto para presumir que ahí son honestos. Lo del Jaguar, el Mustang reconvertido, 

etcétera, aporta un apreciable toque de teatro del absurdo. ¿Cuál era el sentido de todo esto? Gracias por la aclaración.  

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que para el gobierno de Enrique Peña Nieto, la presentación hoy de la Cruzada Nacional contra el Hambre tendrá 
una importancia capital. 

Se han cuidado todos los detalles y buscado una convocatoria sin igual en un acto de esta naturaleza. Algo que no se 

veía desde los años de Carlos Salinas de Gortari. 

Tan seguro se siente el nuevo gobierno de su cruzada, que desoyó las opiniones cautelosas y hará la presentación en 

uno de los municipios más simbólicos del EZLN, Las Margaritas. 

:Que el evento en Las Margaritas será también la presentación en grande de la secretaria de Desarrollo Social, Rosario 

Robles, quien habría estado haciendo un diagnóstico detallado del tema de la pobreza y preparando cada una de las 
acciones a tomar. 

El sábado, por cierto, Rosario estará de manteles largos, pero por otra razón: la boda de su hija. 

:Que el PAN vive una situación similar a la del PRI hace 12 años tras la derrota en la elección presidencial. 

No tienen ni para copias. Sus licencias de software vencieron, por lo que tienen que usar programas pirata. Desastre. 

:Que luego de que el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, anunciara que se analiza el 

desistimiento en algunos juicios que entabló la pasada administración, hay uno en que no lo hará. 

Se trata del asunto que llevó a prisión al entonces titular de la SIEDO, Noé Ramírez Mandujano, pues está muy 

avanzado y ha logrado quitarse de encima dos de tres acusaciones. 

:Que el secretario general de Gobierno del Estado de México, Efrén Rojas, nunca se comprometió a dar un discurso en 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

14 de 24 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1144  

 

el homenaje que le rindieron al medallista olímpico Noé Hernández en Chimalhuacán. 

Es más, asegura que ni siquiera recibió una invitación para asistir. 

:Que Luciano Quadri Barba, hijo del ex candidato presidencial de Nueva Alianza, Gabriel Quadri, informó que sus 

cuentas de Twitter y correo electrónico fueron hackeadas. 

Quadri Barba se deslindó del contenido de varios tuits, entre ellos este: “@lucianoquadri: Idea millonaria hacer partidos 
políticos y que te mantenga el pueblo (ROFL)”, “¿verdad?”. 

Menos mal. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Nieve de París 

En esta ocasión París, y la mitad de Francia, están cubiertos de nieve y hielo. El toque no le quita sino le añade distinción 

a la capital francesa. La ciudad luz parece más iluminada que nunca por su corona blanca. 

Pero el país que festeja la nieve está preocupado. El gobierno del socialista Francois Hollande ha sido vertiginoso y 
decepcionante. La economía se ha estancado. El desempleo rebasa el 10 por ciento. El intento por cobrar un impuesto de 

75 por ciento a los mayores ingresos ha sido declarado ilegal por el Consejo Constitucional. El país se divide por el tema 
del matrimonio entre homosexuales que impulsa el gobierno. La popularidad del Presidente se ha desplomado. 

A los problemas internos se añaden dificultades externas. El 11 de enero el Presidente ordenó ataques aéreos en contra 

de rebeldes islamistas en Malí. Una organización fundamentalista reaccionó tomando cientos de rehenes en una planta de 
gas de Argelia. Después de una intervención, las fuerzas armadas argelinas reportan la muerte de 21 rehenes y 32 

terroristas así como la liberación de 685 empleados argelinos y 107 extranjeros. Muchos rehenes permanecen 

desaparecidos. Hay amenazas de nuevos ataques fundamentalistas a Francia que vuelve a ser vista por algunos como 
una potencia colonial en África. 

En medio de las dificultades, París continúa su vida. En la calle Dauphine de la Rive Gauche se encuentra el Hotel 
d’Aubusson. El edificio mantiene la elegancia del siglo XVII en que fue construido originalmente, pero tiene por supuesto 

instalaciones modernas. En vez de un lobby bar, como los de los hoteles americanos, cuenta con el Café Laurent, un 

establecimiento fundado en 1690 por Francois Laurent. En aquel entonces era revolucionario porque se servía una nueva 
bebida estimulante que llamaban “agua de café”. Rousseau, Voltaire y otros discutieron en ese local de filosofía y política. 

Montesquieu escribió sobre el lugar: “En el Café Laurent se prepara el café de tal manera que da espíritu a aquellos que 
lo toman”. 

En 1946, con el nombre de Café Tabou, el lugar seguía atrayendo las discusiones de intelectuales, sólo que ahora se 

llamaban Sartre y Camus y escuchaban a Juliette Greco cantar poesía y a Boris Vian tocar jazz. Todavía hoy se puede 
escuchar música de jazz en el nuevamente llamado Café Laurent. Christian Brenner, pianista, es usualmente el anfitrión 

al que se unen otros músicos. Este sábado pasado por la noche lo acompañaban Jean-Pierre Rebillard en el contrabajo, 
Jean-Cristophe Noël en la batería y Marcus Menneson en la voz. Canciones como A Prelude to a Kiss de Duke Ellington o 

Love for Sale de Cole Porter hacen vibrar el Café Laurent aunque el público es hoy más de turistas que de filósofos 

existencialistas. 

Las reglas del juego que han afectado tanto el desempeño económico del país están de manifiesto por doquier. Una sola 

atractiva chica hace esfuerzos imposibles por servir a todos los clientes que se reúnen el sábado en la noche en el Café 

Laurent. A veces hay que esperar media hora para que pueda servir ese coñac ordenado. A pesar del desempleo, 
contratar a alguien más, aunque sólo sea para las noches de sábado, es impensable. Los costos y las reglas laborales lo 

hacen prohibitivo en Francia. 

La nieve que ha caído en los últimos días cambia no sólo la imagen sino también el sonido de París. Los ruidos se 
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amortiguan y la gente se esconde del frío. París muestra una belleza distinta con las calles vacías. Pero la ciudad no 

pierde nunca su elegancia. Los problemas económicos del país son evidentes. Pero al final París sigue ejerciendo su 

poderosa seducción. 

 

Privado 

Barack Obama rindió protesta ayer como presidente de Estados Unidos en un acto privado. Si bien habrá festejos este 
lunes 21, el carácter de la ceremonia del domingo parece subrayar las dificultades del momento para el Presidente que 

hace cuatro años enamoró a la Unión Americana y al mundo. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Cuál es la riqueza del presidente Peña Nieto?: Es imposible saberlo con la información de su Declaración 

Patrimonial publicada la semana pasada. Peor aún, el supuesto ejercicio de transparentar los bienes del gabinete 
presidencial ha dejado más dudas que respuestas, sobre todo relacionadas con múltiples donaciones que recibieron Peña 

y varios de sus subordinados antes de llegar al poder. El Presidente percibe 193 mil pesos por el cargo público que 
ejerce. Tiene varias cuentas bancarias, de inversión y de otro tipo. Posee, además, monedas y metales. En 

contraposición, no tiene deudas. Esto quiere decir que su balance contable es positivo pero no sabemos de cuánto. Igual 

Peña es un hombre riquísimo, igual y sigue siendo de clase media, como era cuando se convirtió en gobernador del 
Estado de México. En cuanto a los bienes inmuebles de su propiedad, tiene nueve. Dos casas las compró, en contado, en 

1982 y 2005. Heredó un departamento en 2001. Luego tiene dos casas y cuatro terrenos que le donaron. Francamente 
no entiendo este concepto de “donación”. ¿Quién se las donó y a cambio de qué? El asunto es particularmente relevante 

para aquellas propiedades donadas después de 2006 cuando Peña ya era gobernador del Estado de México y con 
perspectivas de convertirse en candidato presidencial. En 2009 le donaron un terreno de dos mil 500 metros cuadrados. 

No se dice dónde, por lo que es imposible saber si recibió una fortuna porque está en Polanco o si se trata de una 

propiedad rural de escaso valor. El 8 de diciembre de 2011, el Presidente incorporó tres bienes inmuebles que le fueron 
donados: dos casas, una de 150 y otra de 338 metros cuadrados de construcción más un terreno de más de 58 mil 

metros cuadrados. Otra vez, como no sabemos dónde están, pues desconocemos su valor. En la misma fecha, Peña 
recibió en donación obras de arte y joyas. No se especifica cuáles ni su precio. Por tanto, en ese rubro caben desde una 

litografía de un artista menor y un buen relojito Cartier, hasta un óleo original de Van Gogh y un diamante rosa de 24 

kilates. Reitero: ¿Qué le donaron al hoy Presidente, quién se lo donó y por qué? El Presidente no es el único funcionario 
que ha recibido donaciones. David Korenfeld, el flamante director de la Comisión Nacional del Agua, reporta que el año 

pasado alguien le donó una camioneta Range Rover y que en 2000 le donaron relojes y joyería. Enrique Martínez, 
secretario de Agricultura, declara cuatro terrenos donados. Julián Olivas, nada menos que el encargado del despacho 

de la Secretaría de la Función Pública que procesa y fiscaliza las declaraciones patrimoniales, manifiesta haber recibido 
tres terrenos y una casa en donación. Al secretario del Trabajo, Alfonso Navarrete, le donaron su primer bien 

inmueble, una casa, de las 11 propiedades que tiene. A Claudia Ruiz Massieu, secretaria de Turismo, le donaron un 

terreno de mil metros cuadrados tres días antes de que comenzara este sexenio y recibió una donación de una “acción” 
el 16 de noviembre pasado. Todos los mandos medios y superiores del gobierno, al llenar su Declaración Patrimonial, 

deciden si hacen públicos los datos o si prefieren mantenerlos confidenciales. El gabinete presidencial, con excepción del 
procurador General de la República, decidió hacerlos “medio públicos”, que es la peor de las opciones porque la 

información provista no sirve más que para sembrar muchas dudas. Los ciudadanos no vamos a poder comparar la 

riqueza que tenía un funcionario cuando entró, versus la que poseía cuando salió. Si resulta que el Presidente o algún 
secretario incrementó su patrimonio más allá de lo que percibía mensualmente por sus distintos ingresos, pues hay un 

caso de enriquecimiento inexplicable. A la Secretaría de la Función Pública, o cualquier institución que la sustituya, le 
corresponde hacer este análisis y proceder legalmente si hay evidencia de corrupción. Por eso, en las declaraciones sí se 

les solicita a los funcionarios el valor aproximado de sus bienes, información que no aparece en las declaraciones que el 

gobierno publicó la semana pasada. De esta forma no vamos a saber si, por ejemplo, Peña era un hombre 
inmensamente rico cuando llegó a la Presidencia y que salió con la misma riqueza. O si tenía un buen patrimonio que seis 

años después multiplicó. Amén del tema de las donaciones que, como dije arriba, yo no entiendo, porque a mí, como a la 
mayoría de la gente que conozco, nunca me han donado nada en mi vida. Resulta extraño que haya muchos políticos, 

incluyendo al Presidente, que reciben donaciones. ¿De quién, con qué valor y a cambio de qué? Espero lo respondan. 
(Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva:  

EL PROCURADOR general Jesús Murillo Karam batalla en más frentes de los previstos. En los primeros días de su encargo 

suspendió tareas algunos días para atenderse de una dolencia médica, pero a su regreso, en los últimos días de 

diciembre, encontró que Alfredo Castillo, subprocurador de Control Regional, Procedimientos Penales y Amparo, había 

recorrido las instalaciones de la PGR para anunciar una reestructuración y pedir renuncias en áreas ajenas a su 

responsabilidad. Castillo, quien se ostenta como cercano a Los Pinos, ya había incurrido en el desvarío de emprender 

ceses masivos en contra de delegados de la Procuraduría en el país, lo que incluyó a todas las mujeres que ocupaban esa 

responsabilidad. Murillo ha requerido varias semanas de trabajo fino para que las aguas vuelvan a tranquilizarse. 

MAÑANA martes el presidente Enrique Peña Nieto se reunirá con senadores del PRI y del Partido Verde en la ciudad de 

México, poco antes de que el grupo de parlamentarios que coordina Emilio Gamboa realice su plenaria en la Rivera 

nayarita, donde sesionará jueves y viernes. Entre otras actividades, está prevista la asistencia del secretario de 

Gobernación, Miguel Osorio Chong, y del dirigente nacional del PRI, César Camacho. Al término del encuentro se deben 

conocer las prioridades en la agenda legislativa del Institucional. No se descarta algún desaguisado por cortesía del 

anfitrión, el gobernador Roberto Sandoval. 

PEÑA NIETO llevará a cabo esta semana su primera gira internacional como mandatario en funciones. Visitará Chile y 

Uruguay, dos naciones clave para alentar nuevos equilibrios comerciales en Sudamérica. Será la primera ocasión en que 

veremos en acción al nuevo canciller, José Antonio Meade. La diplomacia mexicana, por cierto, está en ebullición. Se 

descartan las versiones de que quien fuera la poderosa subsecretaria, Lourdes Aranda, vaya a ocupar la embajada de 

Londres. Nos dicen que por petición oficial, promueve la candidatura del mexicano Herminio Blanco para la OCDE, y 

luego analizará sus opciones, entre ellas migrar a la iniciativa privada. Otro enigma ha surgido en torno al ex embajador 

en Washington, Arturo Sarukhán, quien pese a su eficaz desempeño ante la Casa Blanca, parece sufrir un veto desde 

muy altos niveles. 

LOS CASINOS autorizados durante las administraciones panistas seguirán siendo un dolor de cabeza para personalidades 

del PAN. Tras una embestida en su contra, que pudo haber incluido desde fuego amigo hasta mensajes al ex presidente 

Felipe Calderón, el senador blanquiazul Roberto Gil, junto con el senador Ricardo Monreal, del PT, impulsaron un punto 

de acuerdo para que sean hechos públicos todos los permisos otorgados a casas de juego. Sin embargo, nos alertan, el 

destinatario de este mensaje, o sea el gobierno federal, no ha acusado públicamente recibo de tal reclamo. 

TRAS CUMPLIR 10 años con un desempeño por encima de lo decoroso, y cuando está en puerta asignarle autonomía y 

mayores responsabilidades, el IFAI designó la semana recién concluida a Gerardo Laveaga como su tercer presidente. 

Hace pocos meses, cuando fue postulado apenas para el cargo, Laveaga exhibía ignorancia sobre la ley que rige a la 

institución que ahora preside. A sus limitaciones ha sumado posturas contrarias a ensanchar la transparencia en la vida 

pública. De no ocurrir un cambio de fondo en él y en la facción interna que lo hizo ganar, el Instituto vivirá un periodo 

oscurantista. No será el esperado faro que ilumine nuevas rutas para nuestra democracia, sino una rémora. (redacción, 

página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

CUANDO el PRI perdió la Presidencia en el 2000, hubo quienes se atrevieron a vaticinar su desaparición. 

AHORA le está pasando lo mismo al PAN, tras su estrepitosa derrota del 2012. 

LA ESCANDALOSA cantidad de militantes y simpatizantes que optaron por no renovar su membresía deja ver el desgaste 

y la desilusión después de 12 años de ejercicio del poder. 

EN POCAS PALABRAS: los panistas no cumplieron con las expectativas de muchos de sus simpatizantes. 

EL FIN de semana, encabezados por Gustavo Madero, los panistas dieron un primer e importante paso al reconocer en el 
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Consejo Nacional su fracaso como gobierno. 

AHORA falta ver si se animarán a dar el paso que sigue -o debería seguir- señalar, exhibir y deslindarse de quienes los 
llevaron por el camino del clientelismo, el autoritarismo y la corrupción. 

¿O QUÉ ya con el mea culpa es suficiente y a otra cosa mariposa? Es pregunta. 

POR CIERTO QUE en estos días se verá qué tan resistente es el papel en el que se firmó el Pacto por México. 

COSA DE VER que, por un lado, siguen surgiendo evidencias de que funcionarios panistas de Gobernación le apostaron 

todo a la mafia de los casinos. 

Y, POR EL otro lado, hoy le tocará balconeada al PRI en el IFE y donde más le duele: en el gasto de campaña de Enrique 
Peña Nieto. 

SE SABE que el dictamen de la Comisión de Fiscalización viene duro, pues se habría descubierto que los priistas 
rebasaron el tope por la friolera de ¡100 millones de pesos! 

Y SI A ESO se le suma que este año hay elecciones en 14 estados, todo está puesto para que los abajofirmantes del 
Pacto por México se den hasta con la cubeta. 

POR SI ALGUIEN en Chiapas se pregunta dónde se metió el ex gobernador Juan Sabines ahora que le están apareciendo 

tantos asegunes a su gestión, la respuesta es: en Acapulco. 

SEGÚN CUENTAN el ex mandatario anda muy quitado de la pena por los rumbos del puerto, mientras en su terruño 

siguen haciendo agua las cuentas que dejó. 

SIN EMBARGO si algún chiapaneco -en especial alguno con placa y uniforme- quisiera ir a visitar a Sabines, más vale que 

se apure pues dicen que ya está haciendo maletas. 

AL PARECER tiene mucho antojo de comer mofongo, uno de los platillos tradicionales de Puerto Rico, por lo que estaría 
enfilando para allá sus pasos. 

CURIOSAMENTE dicen que otro ex gobernador también se "refugió" en aquella isla caribeña cuando concluyó su periodo: 
Juan Sabines Gutiérrez... padre del que ahora anda a salto de mata. 

ESO DE QUE el Sindicato Mexicano de Electricistas esté más moribundo que su benefactor el presidente venezolano, 
Hugo Chávez, parece no inquietarle mucho a Martín Esparza. 

EL OTRO DÍA el dirigente sindical estuvo departiendo alegremente en el Cambalache de Polanco, que no es ninguna 

fonda. 

Y ESPARZA dio sobradas muestras de que le gusta la "dolce vita", ya que actuó como catador de los vinos que le servían 

tanto a él como a sus acompañantes.  

FUE TAL el desplante del líder obrero que un comensal se acercó a comentarle que qué bueno que a él sí le alcanza para 

comer abundantemente, porque sus agremiados no tienen... ¡ni para los tacos! (redacción, página 10) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Universidades hidalguenses en la Ciudad del Conocimiento: Hoy vuelven a clases la mayoría de estudiantes 
universitarios en todas las regiones de Hidalgo y para empezar este año la noticia educativa significa un reto para la vida 

académica de la entidad. ¿De qué forma o cómo van a participar en el proyecto de la Ciudad del Conocimiento y la 
Cultura? Es por bien sabidos que la propia Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo -que siempre denominó a su 

Ciudad Universitaria como tal y ahora tiene un letrero que montó a las afueras, sobre la avenida del mismo nombre, que 

a la letra dice Ciudad del Conocimiento- ya anunció que participará dentro del proyecto impulsado por el Presidente 
Enrique Peña Nieto, el gobernador Francisco Olvera y el Instituto Politécnico Nacional. Ahora falta saber qué harán las 

demás instituciones que tienen presencia en el estado pues el espacio y el momento es idóneo para aprovechar su 
potencial. Al respecto, pude asistir a una plática con Sergio Arteaga Carreño, rector de la Universidad Politécnica de 

Pachuca, institución que cumple nueve años de haber sido creada y que actualmente está fortalecida en su cuerpo 
académico. Dentro de sus planes y que al parecer ya está platicado con el propio gobernador, está su participación 

dentro de un edificio o espacio común que estará dedicado a la educación tecnológica de las instituciones del estado de 

Hidalgo. Ahí, la UPP pretende contribuir con el sector empresarial a través de sus investigadores para poder acercarles 
bienes y servicios que sean de utilidad y que generen la venta de productos. Para esto, la propia UPP ya puso en marcha 

su propia Operadora de Bienes y Servicios con la que se puede resolver problemas reales y realizar transferencia 
tecnológica por medio de una transacción comercial entre cliente y proveedor. Según Arteaga Carreño, la operadora 

puede fungir para acercarse a las fuentes de financiamiento que pueda dar servicio de transferir los recursos del 

producto que realizó. El rector comentó que el sector empresarial busca innovar planta adecuación correspondiente en su 
sistema de producción que cueste menos, pues tienen el recurso pero por lo general requieren de un prestador que 

emita facturas, lo cual es imposible para las instituciones públicas. La apuesta es sumamente interesante porque 
agregaría ese valor económico al proyecto de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura de Hidalgo; poder realizar 

formación académica e investigación que genere dividendos tanto para empresas como para generar empleos, una 
relación de ganar-ganar, como dicen los especialistas. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Madurez priista: Al abrirse el proceso interno del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para postular candidatos a 

diputados locales con los foros integrar la plataforma electoral, la autorización del Consejo Político para lanzar la 

convocatoria que tendrá como método la de asambleas distritales y negociar coaliciones con ortos partidos, la voz de su 
dirigencia suena madura y responsable al alertar a sus militantes a no crear confianza ni soberbias. Ricardo Crespo 

Arroyo fue puntual al señalar que el regreso del PRI a Los Pinos no es garantía de triunfos electorales porque cada 
proceso es diferente y los ciudadanos quieren cada vez mejores propuestas máximo si vienen de su instituto político que 

creó muchas expectativas, sin dejar de reconocer que los resultados que tengan como gobierno son un activo, pero sin 

exceso de confianza y soberbia. Además de que al interior de Comité Directivo Estatal (CDE) existe un serio análisis de 
los distritos donde enfrentarán mayor competencia, estos son Ixmiquilpan, Actopan, Tulancingo, Tula y Pachuca II, 

porque los partidos opositores concentrarán sus fuerzas en ellos para tratar de tener por lo menos un diputado de 
mayoría, como el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Actopan con Teódulo Quintín Pérez Portillo. Acción 

Nacional concentrará sus baterías en los distritos de Pachuca II y Tulancingo, donde tienen aspirantes competitivos, 

mientras que en Ixmiquilpan un factor es la división de los grupos priistas y en Tula según el análisis de la dirigencia 
tricolor se requiere un trabajo serio para postular un candidato que garantice un buen resultado y en materia de alianzas 

tienen en la lista a los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal).  Ante este panorama Crespo 
Arroyo que si bien no reconoce abiertamente y sólo señala habrá mayor competencia en algunos distritos, el PRI 

mantiene una dinámica de trabajo que incluyen a segmentos poblacionales y actividades que anteriormente no se 
consideraban prioritarios pero que ahora son importantes y generan votos, paralelamente existe un intenso trabajo para 

fortalecer a los comités municipales y no llevarse una sorpresa en las elecciones intermedias del primer domingo de julio. 

(Alberto Witvrum, página de internet)  
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Crónica-Vocales extraviadas… 

Unidad: La comida de “unidad” organizada por el PRI este sábado fue un claro llamado a los inquietos para que 
recuerden las reglas de oro de la política y evidentemente, neutralizar la euforia Peña-Osorio que tuvo su punto climático 

unos días antes en la plaza Juárez de Pachuca. A nadie engañan las corrientes tricolores que un día se postran de un lado 

y horas después vitorean al jefe político del estado en un evento, a todas luces organizado para desagraviar. Lo he dicho 
en diferentes espacios, Francisco Olvera es el jefe del priismo hidalguense y si de verdad quieren lograr las metas que 

tanto anhelan, los militantes de ese partido deben ser coherentes entre su decir y hacer. El jueves en la plaza Juárez uno 
de los políticos tricolores más experimentados e inteligentes que conozco, definió la circunstancia en términos deportivos 

y dijo “esto fue rudeza innecesaria”, aplastante frase que abrevia puntualmente lo que ahí sucedió. Bautizado como “el 
hijo pródigo de Hidalgo”, el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, es a todas luces el hombre fuerte del gabinete 

federal y alrededor de él crece una onda expansiva cuyos efectos a largo plazo ya son motivo de chismorreos y 

escenarios triunfalistas. Seguramente miles de hidalguenses sueñan con ser cobijados bajo el tibio manto osorista, lo cual 
celebro, pero la inmediatez urge al trabajo en frentes como el campo, la industria y la infraestructura, tres temas 

olvidados por la falta de recursos. Lo que está muy claro es que muchos priistas locales ya perdieron la vertical y sin 
pudor se lanzaron a los pies de una corriente, reviviendo una vieja cita… “en política arrastraste para subir”. (Andrés 

Torres, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… Rumbo a las locales  

Ha sido una especie de tradición política, que en las elecciones estatales intermedias, el PRI casi siempre se lleva el 

llamado "carro completo". Sin embargo, para algunos personajes cercanos al "cuartel", donde se decidirá quiénes serán 
los candidatos del tricolor a las curules, todos, es decir, los 18 distritos locales tienen un alto grado de complejidad y 

riesgo para ese partido. Por eso es que las reuniones del sábado anterior, indican que el cronometro en ese partido 
comenzó a correr, no sólo para recuperar los distritos uno y dos con cabecera en Pachuca, sino para "planchar" las 

condiciones que les permitan continuar con la tradición enunciada. Una vez que el Consejo Político aprobó a la dirigencia 
estatal la construcción de alianzas, habrá que seguir el pulso de las negociaciones que pudieran construir los líderes del 

PRI y del partido Nueva Alianza. Sin bien al PRI le resulta caro ir con el PANAL, en Nueva Alianza consideran que no 

pueden ni deben negociar de una forma irreductible", pues con las posiciones logradas por la vía plurinominal, el partido 
del magisterio se convirtió en la segunda fuerza política estatal. Al PANAL, en todos los sentidos, le conviene una alianza 

con el PR!, pues en lo que respecta a diputaciones por la vía de mayoría relativa, ese partido no ha conseguido un solo 
triunfo a nivel local cuando compite solo. Por el contrario, las coa-liciones han generado para Nueva Alianza, desde 

regidurías hasta gubernaturas, por lo que independiente-mente de lo que trascienda en la guerra de declaraciones que 

vendrá, ene! PANAL saben que el mejor camino es el de las coaliciones. Tal vez el pacto con el PRI será parcial, lo cierto 
es que con discreción y un mucho de perversidad, ambos partidos podrían buscar el acuerdo que tal vez necesitan. El 

tercero en "discordia" es el Verde Ecologista, partido donde al igual que en la denominada "chiquilla-da" del PT, ni se 
esfuerzan, ni se acongojan, pues saben que como los electores jamás les han favorecido en las urnas, cuando se trata de 

procesos de renovación legislativa, jugarán a lo que su eterno aliado, el PRI, les otorgue. La discordia, estriba en que el 

PANAL busca una coalición sin el Verde y viceversa, por ello, es que para los priístas, la decisión deberá ser "salomónica". 
Esta condición, es la que priva entre algunos partidos competidores, y respecto al PAN y el PRD, las condiciones habrán 

de darse de otra forma, lo que implicará, des-de luego, análisis especial. (Edmundo Pineda, página 09) 

Criterio-La Silla…  La visita 

Tuvieron que pasar doce años para que un presidente priísta tocara otra vez suelo hidalguense. Doce años en los que 

Vicente Fox y Felipe Calderón cumplieron con lo justo para un estado priísta, pero nada más. 

La semana pasada, en un acto que despertó formas del tricolor que parecían almacenadas, el presidente Enrique Peña 

Nieto estuvo en Pachuca como parte de un acto con más simbolismos que anuncios bajo el brazo. 

Y aunque por lo breve pareció una visita de doctor, la del presidente Peña Nieto a Hidalgo fortaleció a miles de 
simpatizantes del Revolucionario Institucional (tanto en las filas del gobierno, como entre militantes “de a pie”) con un 

acto apapachador para la clase política local. 

Hay que empezar con el respaldo del mandatario federal a Francisco Olvera, a quien secundó en su proyecto de Ciudad 

del Conocimiento y la Cultura. Peña Nieto dejó en claro que el gobernador tiene planes y metas, y que el gobierno 
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federal ayudará a que se cumplan. 

Otro respaldo fue, por supuesto, el recibido por Miguel Osorio, a quien Peña Nieto llamó “hijo predilecto” de Pachuca, 

una frase que no sólo es amable, sino que compromete al titular de Gobernación a velar por el desarrollo de la ciudad y, 
por supuesto, del estado. 

Pero también hubo un guiño a todo el equipo local que trabaja ahora en el gobierno federal. Para ellos, sin mencionar 

nombres en específico, hubo palabras amables pero también la mención de que deben ser “gestores permanentes” para 
el estado. 

El mensaje de Peña Nieto fue sencillo, pero claro: los hidalguenses, tanto en el gobierno federal como en las cúpulas 

locales, deben trabajar en favor de su entidad. Cada quien desde su trinchera. Y con ello el beneficio será para Hidalgo, y 
para el país. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el delegado de Semarnat, Martín Bermúdez Mendoza, y quien ha sido panista durante por lo menos los últimos 

seis años, ya se cambió de bando. Y es que dicen que en su oficina tenía dos cuadros que para el eran muy preciados; 
uno con la foto del ex presidente Felipe Calderón y otro con la foto de Camilo Mourinho, personas a las que admira; 

sin embargo, dicen que con el nuevo gobierno federal esas fotos ya están en el baúl de los recuerdos, pues ahora tiene 

varias fotografías de Enrique Peña Nieto y hasta de Jesús Murillo. Dicen que es para hacerse pasar por priista y 
quedarse como delegado. 

: Que quien ya no sabe de qué lado batea es el alcalde de Tlaxcoapan, Miguel Ángel López, quien hace poco le hizo 

caravana a Martí Batres, dirigente de Morena cuando visitó dicho municipio, pero ahora dice que ya refrendó su 

militancia al PRD, porque dice estar identificado con las izquierdas, lo que queda en duda, ya que también se le vio la 
semana pasada en la visita del presidente de la República a Pachuca saludando muy efusivamente a los priistas. 

: Que después de haber pasado el primer año de manera regular, según los pobladores de Apan, el alcalde Fernando 

Hernández hizo algunos reajustes en su gabinete, comenzando por el secretario de obras públicas, a quien sustituyó 

por uno de sus más llegados, Miguel López Lozano, además de la secretaria de Educación y Cultura, Guadalupe 
Flores, quien fue despedida por no dar resultados, aunque entre la clase política, la ex funcionaria asegura que ella dejó 

el puesto porque ya no le gustaba. 

: Que el edil de Tulancingo, Julio Soto Márquez por fin hizo caso a las peticiones de la población y asegura que 

ahora sí retomará las audiencias públicas, que dejó desde el año pasado, y que por cierto, puso de pretexto que fue 
porque no había recursos para atender a la gente, aunque varios lo vieron en las campañas federales. Dicen que a ver si 

ahora sí cumple con varias promesas en las colonias, porque tal parece que al alcalde panista ya se le olvidaron. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Si una persona que ha cometido un delito del orden común lo que se busca es que esté en un centro de reinserción lo 

más cercano a su domicilio para que su familia pueda verlo, estar con él y eso facilita su proceso de reinserción social” 

Humberto Vieyra Alamilla Primer Visitador de Derechos Humanos en Hidalgo, sobre el hacinamiento en cárceles 

“Me siento muy identificado específicamente con las luchas de izquierda, sigo siendo militante del PRD, que no se tome 

como la crítica fácil de traicionar una lucha, o un trabajo: yo marco mi línea” 

Miguel Ángel López Alcalde de Tlaxcoapan, sobre su militancia que refrenda en el PRD, según el propio edil. 

 
“Particularmente Omar Fayad no le da credibilidad a las declaraciones hechas por delincuentes que están apegados a un 
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programa de testigos protegidos. Tiene más credibilidad para mí el presidente de la República” 

Omar Fayad Meneses Senador hidalguense, sobre la revisión de la figura de testigo protegido que pide. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que el pasado fin de semana el ex secretario de Gobierno y ex delegado de tricolor en la entidad, Efraín Arista Ruiz, fue 

nombrado dentro de la estructura de las oficinas centrales del ISSSTE para desempeñarse en la dirección del Sistema 

Superissste. De esa manera, Arista Ruiz, después de haber coordinado a los delegados estatales del tricolor durante la 
campana electoral de Enrique Pena Nieto, forma parte del grupo de hidalguenses recientemente incorporados en el 

gobierno federal, en un área que dejó mucha agua que sacar del barco. 

Que ante la falta de cuadros de peso para contender por la diputación del tercer distrito local electoral, el PAN no ve con 

malos ojos que la ex candidata al gobierno de Hidalgo, Xóchitl Gálvez Ruiz, lo abandere en el distrito de Tulancingo, 

donde cuenta con el respaldo del actual legislador local Damián Sosa Castelán y el presidente municipal Julio 
Soto quienes han formado equipo en los últimos comicios. ¿Será que la ex candidata acepte tal propuesta? 

Que el alcalde de Alfajayucan, Oscar Adalberto Ángeles, casi nunca se le ve en la presidencia municipal, lo cual ya 

causó molestia entre la población que acuden para manifestarle sus necesidades y no lo encuentran, por lo cual un grupo 
de ciudadanos se está organizando y en próximos días podrían, si sigue la situación, acudir al palacio municipal a 

manifestarse o incluso acudir al Congreso local a pedir ayuda a los legisladores. 

Que ayer, luego de la reunión realizada en el Barrio de San Nicolás, en Ixmiquilpan, los seguidores de David Martínez, 

quien pretende ser delegado nuevamente a pesar de que la comunidad no lo quiere, realizaron una comida en la cual 

estaba invitado el alcalde Cipriano Charrez Pedraza. La pregunta incomoda es, habrá el alcalde aceptado la invitación. 

Que durante la comida de la élite priísta, el sábado, sorprendió a propios y extraños ver sentados en una mesa, 

conviviendo como viejos amigos, al alcalde capitalino, Eleazar García, y al líder sindical de los trabajadores del 

ayuntamiento, Percy Espinosa. Ambos personajes han estado inmersos en una controversia tras el despido de más de 
100 trabajadores de Limpias y la llegada de Cambio Verde. ¿Será que ya hicieron las paces? 

Que vaya fiesta que el PRI en Hidalgo organizó este fin de semana, literalmente tiraron la casa por la ventana para 
recibir a su líder nacional, Cesar. Camacho Quiroz, así como a funcionarios federales y estatales, diputados y senadores, 

alcaldes y líderes de todas las regiones. La pachanga, amenizada por un grupo Musical, logró reunir a más de 4 mil 
priístas de los 84 municipios del estado, comida a la cual asistió el gobernador, Francisco Olvera.  

Que durante la comida de la elite priísta, el sábado, sorprendió a propios y extraños ver sentados en una mesa, 

conviviendo como viejos amigos, al alcalde capitalino Eleazar García y al líder sindical de los trabajadores del 

ayuntamiento, Percy Espinosa. Ambos personajes han estado inmersos en una controversia tras el despido de más de 
100 trabajadores de Limpias y la llegada de Cambio Verde. ¿Será que ya hicieron las paces?  

Que en el distrito de Actopan, además de los suspirantes que este espacio ha mencionado como posibles para obtener la 

candidatura del tricolor a la diputación local, se suman José Francisco Morelos Fernández, ex alcalde de Francisco I. 

Madero; Natalio Daniel Cano, actual director del Instituto Estatal para la Educación para los Adultos; Edith Avilés, 
diputada federal suplente; Gerardo Salomón Bulos, titular de Obras Públicas del estado; y Guadalupe Portillo, coordinador 

regional de Planeación en Tizayuca; más los que levanten la mano al pasar los días.  

Que en Tlanchinol es común encontrarse al coordinador del Colegio de Bachilleres (Cobaeh) en la sierra, Yashir 

Nochebuena, en la casa del director del plantel de Acoxcatlán, en Tepehuacán, principalmente en días de quincena. Las 
reuniones tan frecuentes no son, precisa-mente, para revisar planes de estudio o la situación del plantel, sino que para 

ponerse bien "contentos". Las divertidas fiestas también tienen sus víctimas, pues han sido varios los académicos 
responsables y preparados quienes han sido relevados de varios planteles del subsistema en la región por no juntarse 
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con Nochebuena.  

Que en el distrito local electoral con cabecera en Tula de Allende también se dejan oír y mencionar entre la clase política 
los nombres de los interesados en una candidatura a diputado local. Por el PRI, destacan la insistencia con la cual se 

mención al secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, lo mismo que al ex alcalde de Tezontepec de Aldama, 
Enrique Mota Bautista; los ex alcaldes de Tula de Allende, Rodolfo Paredes Carbajal y Guadalupe Rodríguez Cruz; y el 

dirigente del partido, Gadot Tapia Benítez. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  ¿Y si ahorráremos cada año para construir los edificios públicos? (redacción, primera 
plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

En Pachuca siguen surgiendo nombres de posibles candidatos del PRI a diputados locales. Recientemente se 

sumaron a la lista dos mujeres: Erika Rodríguez Hernández, titular del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM) y 
esposa del ex diputado federal Héctor Pedraza Olguín, y Erika Trujillo Ortiz, secretaria general del Comité 

Directivo Municipal del tricolor. 

Aunque su presencia en la capital hidalguense no se compara con la de algunos aspirantes varones, los lineamientos en 

materia de equidad de género en candidaturas -tanto en los estatutos del tricolor como en la Ley Electoral- podrían 
darles alguna posibilidad. 

Por cierto, en Radio Pasillo se comenta que Héctor Pedraza busca afanosamente una delegación federal de 
las que próximamente estarán repartiéndose. 

Se dice que en febrero comenzarán los cambios en las distintas representaciones del gobierno de la 

República en el estado, ante lo cual el originario de Ixmiquilpan ya levantó la mano. 

Otro nombre que se empieza a manejar en Radio Pasillo como posible delegado es el de Glafiro Chávez 

Bustos, subsecretario de Desarrollo Político de la Secretaría de Gobierno y hombre cercano al gobernador Olvera Ruiz, 
con quien colaboró en la alcaldía de Pachuca como secretario de Administración. 

Suena en Radio Pasillo que Federico Hernández Barros es otro de los tantos aspirantes a la candidatura del 
PRI en Pachuca. 

El ex secretario de Desarrollo Social del estado y ex director de Radio y Televisión de Hidalgo funge actualmente como 
representante del gobernador ante los distritos I y II, con cabecera en la capital hidalguense; una figura creada por la 

administración estatal para tener contacto permanente y cercano con los distintos actores políticos, sociales y económicos 
de la zona. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Una de las problemáticas más comunes que enfrentan los jóvenes recién egresados de las instituciones educativas es la 

falta de oportunidades y empleos acordes a sus perfiles por lo que en muchas ocasiones terminan laborando en áreas 

muy distintas o que nada tienen que ver con su preparación. Ante este panorama la Asociación de Jóvenes 
Emprendedores aporta una posible solución con la implementación de un plan estatal que brinde certeza al rubro e 

impulse ideas en aras de convertirse en negocios. (redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Jorge Rosas: Una vasta labor dentro de la administración pública respalda las acciones efectuadas por el 
coordinador regional de la zona Tulancingo. Rosas Ruiz suma sus activos y conocimientos para que cada uno de los 

proyectos a realizar sea consolidado de la mejor manera, siempre claro con la consigna de propiciar los escenarios 
idóneos para el progreso local.  

Abajo-Adán Solís: Pese a las bondades naturales con las cuales cuenta Agua Blanca y sabiendo que el tema de la 

promoción turística es uno de los que mayor atención requiere, el esfuerzo de Solís Moreno resulta insuficiente porque 

aún no existe una campaña eficaz para aventajar en dicho aspecto, situación que mantiene a la demarcación como una 
de las de menor presencia, incluso a escala estatal.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

TENSIONES 

Expusieron los grillitos que ya es demasiado evidente la pugna que mantiene José Salvador Aguilar Rivera, 

titular de la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente, con Honorato Rodríguez Murillo, secretario del 
Medio Ambiente en la entidad, pues el primero insiste en la necesidad de atender cuanto antes asuntos 

importantes y cobrar multas a quienes contaminan a través de esta secretaría pero el segundo insiste en 
que no están facultados para hacerlo, lo cierto es que cada día crece más la tensión mientras Rodríguez 

Murillo brilla por su incapacidad para resolver los problemas de la dependencia estatal. 

LABORES 

Adelantaron los grillitos que continuarán las visitas del dirigente nacional de Morena, Martí Batres, a Hidalgo 

pues desde la propuesta para formalizar al organismo como partido político la entidad se caracteriza por 

tener cierta presencia de seguidores, en dos semanas formalizaron cuatro comités municipales y ahora la 
estructura del comité directivo trabaja en su proceso de afiliación. Según las palabras de los liderazgos 

nacionales, “Hidalgo será bastión de Morena para el 2015”, pero eso está todavía por verse, pues como dice 
la conseja popular: “del plato a la boca se cae la sopa”. 

DESORDEN 

Habitantes del municipio de San Agustín Tlaxiaca esperan que las autoridades del gobierno del estado revisen las 
nuevas construcciones que se ejecutan en la localidad de San Juan Tilcuautla, ya que estas son realizadas 

sin ningún control en materia de crecimiento urbano. 

FESTEJOS 

El presidente municipal de Calnali, Rodrigo Rodríguez Cisneros se prepara para el carnaval que año con año es 
realizado en esta demarcación durante febrero; según los enterados Rodríguez tirará la casa por la 

ventana en esta ocasión pues proyecta varios eventos que incluyen la participación de varios grupos 
musicales y otros atractivos que pueden resultar de beneficio al tema turístico, aunque lo cierto es que, 

como cada año, falta mayor difusión por parte de la autoridad correspondiente para estos eventos. 

 (Redacción, página 02) 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

24 de 24 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2244  

 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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